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Бунт неосмысленный
Как Ереван переживает окончание войны в Карабахе

Алексей Забродин, Ереван

После подписания соглашения 
о мире между Ереваном и Баку 

Армения погрузилась в глубокий шок. 
В Ереване не утихают митинги на пло-
щади Республики, оппозиция требу-
ет отставки премьера Никола Паши-
няна. Однако далеко не все склонны 
винить в случившемся действую-
щего главу кабмина. Многие счита-
ют, что такой исход войны с Азер-
байджаном был предрешён задолго 
до революции 2018 года и был лишь 
делом времени. Проблема — в воен-
но-техническом превосходстве про-
тивника. Между тем, как рассказа-
ли «Известиям» в Нагорном Карабахе, 
непризнанная республика начинает 
возвращаться к мирной жизни. В Сте-
панакерте больше не слышно свиста 
пуль и снарядов. Как заверили в ру-

ководстве НКР, к российским миро-
творцам здесь относятся «как к бра-
тьям».

�� СТАДИЯ ГНЕВА

Как только стало известно, что пре-
зидент Азербайджана Ильхам Алиев, 
премьер Армении Никол Пашинян 
при посредничестве российского 
лидера Владимира Путина подписа-
ли соглашение о прекращении огня, 
Ереван вспыхнул. Условия, с кото-
рыми согласился глава армянского 
правительства, в народе восприня-
ли как поражение и удар по нацио-
нальной гордости. В Азербайджа-
не заявили о капитуляции Армении, 
граждане которой такой формули-
ровке совершенно не обрадовались, 
но признают, что так это 
и выглядит.
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Хартия невольностей
В кабмине призвали бизнес усилить ковид-дисциплину

Дмитрий Гринкевич 

Б изнес призвали следовать са-
нитарным правилам и повысить 

контроль над их соблюдением. Это 
необходимо для того, чтобы избе-
жать усиления пандемии и введе-
ния более строгих ограничений, сле-
дует из перечня поручений первого 
вице-премьера Андрея Белоусова 
(есть у «Известий»). Замглавы прави-
тельства поручил Мин эку и деловым 
объединениям оценить, насколько 
дисциплинированно предприятия ис-
полняют требования Роспотребнад-
зора, и распространить между ними 
лучшие практики по борьбе с корона-
вирусом. «Опора России» и «Деловая 
Россия» уже направили членам объ-
единений письма с просьбой строго 
следовать сантребованиям. Бизнес 
понимает, что новые ограничения 
приведут к волне банкротств.

�� ЧТОБЫ НЕ БЫЛО ЛОКДАУНА

Первый вице-премьер Андрей Бело-
усов поручил Минэку создать плат-
форму, где предприятия могли бы об-
мениваться опытом лучших практик 
по борьбе с коронавирусом, а также 
подготовить систему оценки соблю-
дения санитарных правил организа-
циями, следует из перечня указаний. 
Кроме этого он рекомендовал дело-
вым объединениям — «Опоре России» 
и «Деловой России» — разработать 
меры по повышению дисциплины 
бизнеса в следовании антикорона-
вирусным правилам. Согласно доку-
менту, необходимо усилить контроль 
над соблюдением норм для недопу-
щения распространения коронавиру-
са и введения новых огра-
ничений.

Путевые звоночки
Зафиксирована новая схема обмана клиента 
с поездкой в банк

Наталья Ильина

М ошенники усложнили схему об-
мана клиентов с помощью ме-

тодов социальной инженерии, рас-
сказали «Известиям» в компании 
«Инфосистемы Джет». Подставной 
менеджер, звонящий от имени служ-
бы безопасности, уговаривает потен-
циальную жертву приехать в офис, при 
этом переключая человека на раз-
ных «сотрудников», а в итоге направ-
ляет инструкцию по переводу денег 
на якобы безопасный счёт через мес-
сенджер. В ЦБ «Известиям» заявили, 
что знают о новой схеме. Последний 
скрипт обмана представляет повы-
шенную опасность, считают в круп-
нейших банках.

�� ТРОЕ НА ПРОВОДЕ

В последние две недели компания 
«Инфосистемы Джет» зафиксировала 
несколько десятков попыток увести 
деньги с использованием новой схе-
мы мошенничества. Обман начинает-
ся со звонка подставного младшего 
менеджера банка, который сообща-
ет о возможности несанкционирован-
ного перевода денег. Затем он угова-
ривает клиента приехать в отделение 
кредитной организации для выясне-
ния обстоятельств и уточняет, сколь-
ко для этого потребуется времени.

На полпути в офис потенциальную 
жертву переводят на другого «менед-
жера», который сообщает, что сотруд-
ники в отделении замешаны в мошен-
ничестве: средства необходимо прямо 
сейчас перевести на подставной «без-
опасный счёт», отмечают специали-

сты «Инфосистемы Джет». Номер 
счёта в другой организации (по объяс-
нениям злоумышленников, перечис-
ление проводится через «страхового 
агента») называет уже третий «сотруд-
ник», на которого переведён разговор.

— В случае блокировки операции 
человека предупреждают, что сей-
час ему позвонят те самые неблаго-
надёжные сотрудники, и для защиты 
предлагают скрипт из «правильных» 
ответов, которые на самом деле нуж-
ны для разблокировки операции. Ин-
струкция направляется клиенту че-
рез мессенджер с аккаунта, который 
оформлен в похожем с банком стиле, — 
рассказал начальник отдела по про-
тиводействию мошенничеству цент-
ра прикладных систем безопасности 
компании «Инфосистемы 
Джет» Алексей Сизов.

Долгая дорога к полке
Поставщики не могут передать лекарства рознице

Вероника Кулакова,  
Екатерина Ясакова, Елена Сидоренко

П роблема дефицита лекарств в апте-
ках, который сегодня наблюдается 

по всем регионам, не будет разреше-
на в ближайшее время из-за проблем 
в цепочке товарооборота. Постановле-
ние правительства об упрощении мар-
кировки препаратов, выпущенное 2 но-
ября, этот процесс пока не ускорило. 
Оно облегчило жизнь аптекам и дис-

трибьюторам, но производители по-
прежнему вынуждены тратить сутки 
на маркировку партий и регистрацию 
их в Росздравнадзоре. Система ча-
сто не видит промаркированный то-
вар, и в итоге он остаётся вне оборота. 
Представители фармрынка сообщают 
о нехватке антибиотиков и противови-
русных средств, в том числе применя-
ющихся для лечения COVID-19. 

Дефицит лекарств возник почти 
во всех регионах, сообщила «Извес-

тиям» исполнительный директор 
СРО «Ассоциация независимых ап-
тек», глава Альянса фармацевтиче-
ских ассоциаций Виктория Пресня-
кова. 

По её словам, список дефицитных 
препаратов достаточно большой. В ос-
новном не хватает антибиотиков, про-
тивовирусных средств и лекарств, ко-
торые применяются в схемах лечения 
COVID-19, например анти-
коагулянтов и витамина D.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Новшество схемы за-
ключается в том, что 
человека приглашают 
приехать в офис. При 
этом в обмане участву-
ют сразу несколько 
псевдосотрудников

Без страховки 
и упрёка
Какие ещё санкции  
введут США  
против СП-2
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Без страховки и упрёка
Какие ещё санкции введут США против СП-2

Екатерина Постникова 

З ащищать европейские компании 
от незаконных экстратеррито-

риальных санкций должны прави-
тельства и Европейская комиссия. 
Об этом «Известиям» заявили в ком-
пании Nord Stream 2  AG, отвечая 
на вопрос о мерах США против рос-
сийско-германского проекта «Се-
верный поток-2» (СП-2). 11 ноября 
стало известно, что Вашингтон рас-
ширит ограничения против газопро-
вода, реализация которого уже и так 
была приостановлена из-за санкций. 
По оценке экспертов, рассчитывать 
на то, что с приходом в Белый дом 
Джо Байдена Штаты перестанут да-
вить на СП-2, не стоит: в стране су-
ществует двухпартийный консенсус 
в отношении того, что трубопровод 
действовать не должен.

�� БОЛЬШЕ САНКЦИЙ

11 ноября стало известно, что кон-
гресс США согласовал новые санкции 
в отношении «Северного потока-2». 
Как сообщил Bloomberg со ссылкой 
на источники, на этот раз ограниче-
ния коснутся страховых и сертифи-
кационных компаний, сотрудничаю-
щих с российскими судами, которые 
должны завершить проект. Это по-
ложение включат в поправку к обо-
ронному бюджету на финансовый 
2021 год (начался 1 октября) и при-
мут до конца нынешнего года.

В компании Nord Stream 2 AG, ку-
рирующей СП-2, «Известиям» сооб-
щили, что она намерена проанализи-
ровать американский проект.

— Действующий закон о санкциях 
и законопроект PEESCA в случае его 
введения прямо или косвенно затро-
нут свыше 120 компаний из более чем 
12 европейских стран. Nord Stream 
2 AG, как и компании, поддержива-
ющие проект, уверена, что скорей-
ший ввод газопровода в эксплуа-
тацию соответствует  интересам 
европейских потребителей, интере-
сам энергетической безопасности 
и экономической конкурентоспособ-
ности Европы, а также способствует 
выполнению ЕС обязательств по со-
хранению климата, — подчеркнули 
в компании.

Новые ограничения, как и дру-
гие подобные меры, предполагают 
запрет американским физическим 
и юридическим лицам работать 
с компаниями, попавшими в санк-
ционный список.

— Речь идёт о так называемых 
блокирующих санкциях. США ча-
сто используют их экстратеррито-
риально, поэтому неамериканский 
бизнес, особенно банки, их тоже со-
блюдает,  — пояснил «Известиям» 
программный директор Российско-
го совета по международным делам 
и клуба «Валдай» Иван Тимофеев. — 
Для попавших в список компаний 
это серьёзный ущерб — они не смо-
гут использовать доллары, да и ев-
ропейские банки перестанут вести 
с ними дела.

Но запуск СП-2 это не остановит — 
слишком много ресурсов в него уже 
было вложено, другое дело, что он бу-
дет более дорогостоящим, отметил 
эксперт.

К концу 2019 года «Северный по-
ток-2» был завершён более чем на 90%. 
Из-за угрозы американских санкций 
европейский трубоукладчик Allseas 
отказался от участия, и строитель-
ство приостановили. По сей день 
главный вопрос в том, кто завершит 
проект.

Главным кандидатом на эту роль 
СМИ называют российский трубоу-
кладчик «Академик Черский». В те-
чение нескольких месяцев судно на-
ходилось в немецком порту Мукран, 
где расположен терминал строи-
тельства СП-2. Как сообщил в октя-
бре «Интерфакс» со ссылкой на ис-

точники, тогда «Академик Черский» 
и отряд специальных судов («Умка», 
«Балтийский исследователь» и «Фин-
вал») начали тренировки неподалё-
ку от побережья Калининградской 
области, чтобы потом начать рабо-
ту на СП-2.

Стоит отметить, что ранее это суд-
но принадлежало «Газпрому», однако 
в июне его владельцем стал Самар-
ский теплоэнергетический имуще-
ственный фонд (СТИФ, 51% акций 
у «Газпром теплоэнерго», 49% — у «Газ-
пром межрегионгаз Самара»). В сен-
тябре от работы с судами СП-2 уже 
отказалась Международная группа 
клубов взаимного страхования су-
довладельцев, которая страхует 90% 
кораблей в мире.

Связаться со СТИФ и выяснить, ка-
кие страховые и сертификационные 
компании работают с «Академиком 
Черским» и будут ли они продолжать 
сотрудничество, «Известиям» не уда-
лось. По мнению экспертов, проблем 
со страхованием у судна возникнуть 
не должно.

— О том, что такие санкции, ско-
рее всего, будут введены, было из-
вестно заранее — вопрос обсуждает-
ся уже несколько месяцев, — сказал 
«Известиям» глава Института нацио-
нальной энергетики Сергей Правосу-
дов. — По всей видимости, создатели 
проекта были готовы к этому. Скорее 
всего, это будут страховщики либо 
из России, либо из дружественных 
стран.

�� СТАРЫЙ ПОДХОД 
ПРИ НОВОМ ПРЕЗИДЕНТЕ

Экстратерриториальные меры про-
тив СП-2 стали одной из проблем 
в отношениях США с Евросоюзом, 
особенно с Германией. Берлин не-
однократно отвергал американские 
меры, говоря, что под их удар попа-
дает немецкий бизнес.

Собеседник «Известий» в европей-
ских дипломатических кругах отме-
тил, что правительство ФРГ проект 
полностью поддерживает, однако 
решение об участии в нём остаётся 
за частными компаниями, на которые 
государство повлиять не может. Как 
заявили в Nord Stream 2 AG, «защи-
щать европейские компании от не-
законных экстратерриториальных 
санкций должны правительства и Ев-
ропейская комиссия». Правда, реаль-
ных инструментов для этого у Евро-
союза нет.

Приход в Белый дом демократа 
Джо Байдена вместо республиканца 
Дональда Трампа, который занима-
ет офис как минимум до января, ско-
рее всего, улучшит отношения Шта-
тов с Евросоюзом. Однако, по оценке 
экспертов, СП-2 это не коснётся — 
за санкции против него в Вашингто-
не выступают как республиканцы, 
так и демократы.

— Желание противодействовать со-
трудничеству России и Европы в га-
зовой сфере несильно зависит от кон-
кретных фигур, — сказал «Известиям» 
замглавы Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексей 
Гривач. — Возможно, администрация 
Байдена будет действовать не так на-
храписто, по крайней мере у части ев-
ропейского истеблишмента есть та-
кие надежды. Но, во-первых, это вряд 
ли затронет их попытки помешать СП-
2. А во-вторых, сейчас вообще слож-
но предсказать, как будет происхо-
дить транзит власти в США и будет 
ли вообще.

Единственный вариант, который 
может сгладить ситуацию, — исклю-
чение из санкционного списка кон-
кретных стран. По данным Bloomberg, 
нынешняя поправка не коснётся Гер-
мании или немецких официальных 
лиц. По словам Ивана Тимофеева, 
практика таких исключений суще-
ствует, однако, пока нет итогового 
законопроекта, рассуждать об этом 
механизме довольно сложно.

На стройке безопасности
В России создают новый пункт управления ядерными силами

Новости  

Бунт неосмысленный
 

Дмитрий Лару, Роман Крецул

Новый пункт управления страте-
гическим ядерным вооружением 

в России будет обладать практиче-
ски абсолютной защитой, его созда-
ние находится на завершающем эта-
пе. Об этом Владимир Путин сообщил 
во время очередной встречи с пред-
ставителями силовых структур и фе-
деральных ведомств, которая состо-
ялась 11 ноября. При этом президент 
призвал и впредь продолжать разра-
ботку перспективных систем управ-
ления — от них напрямую зависит 
способность армии и флота адекват-
но и быстро ответить на потенциаль-
ные угрозы. Эксперты подчёркивают, 
что в последние годы разработчикам 
систем управления пришлось про-
извести полное импортозамещение. 
Сейчас весь процесс переведён ис-
ключительно на отечественных про-
изводителей и российские разработ-
ки.

�� НЕУЯЗВИМАЯ СИСТЕМА

Владимир Путин на этой неделе про-
водит 15-ю серию совещаний с руко-
водством Минобороны, федеральных 
ведомств и предприятий ОПК, кото-
рые по сложившейся традиции про-
ходят в Сочи. Несмотря на пандемию, 
с силовым блоком президент общает-
ся в очном формате. Это вряд ли мо-
жет вызывать удивление, учитывая 
секретный характер многих вопро-
сов, которые обсуждаются на берегу 
Чёрного моря.

На этот раз главной темой стало 
оснащение Вооружённых сил Рос-
сии новыми системами управления 
стратегическим ядерным оружием. 
Большая часть мероприятия ожидае-
мо оказалась недоступной для широ-
кой публики, и услышать можно было 

только вступительную речь главноко-
мандующего.

— Совершенно очевидно, что 
от того, насколько устойчиво, эф-
фективно и надёжно в любой ситуа-
ции будут работать эти системы, весь 
контур управления, напрямую зави-
сит боеготовность ядерной триады, 
в целом способность армии и флота 
адекватно и быстро ответить на по-
тенциальные военные угрозы, — за-
явил в начале встречи президент.

За последние годы было многое 
сделано для того, чтобы все элемен-
ты управления стратегическими 
ядерными силами поддерживались 
на самом высоком уровне, подчерк-
нул глава государства. В частности, 
существенно модернизированы ста-
ционарные и подвижные пункты 
управления, расширены их аналити-
ческие и оперативные возможности, 
возросло качество такого важней-
шего параметра, как помехоустой-
чивость, уточнил он.

Сейчас все пункты управления по-
зволяют в режиме реального времени 

получать всесторонние данные об об-
становке и на основе этой информа-
ции оценивать ситуацию и принимать 
обоснованные решения, подчеркнул 
президент.

— Важно, чтобы всё оборудование, 
техника, связь систем управления 
ядерными силами и впредь были со-
временными, простыми и надёжны-
ми, как автомат Калашникова, чтобы 
они последовательно, планово обнов-
лялись, а в их основе лежали передо-
вые отечественные технологии и ин-
женерные решения, — сказал он.

Сейчас важно работать над жи-
вучестью систем управления. Их ра-
ботоспособность нужно обеспечить 
даже в случае нанесения ядерного 
удара, добавил президент. При этом 
Владимир Путин сообщил о создании 
в России совершенно нового пункта 
управления.

— Как мне доложили, на завершаю-
щем этапе находится создание ново-
го, обладающего практически абсо-
лютной защитой пункта управления, 
в том числе — стратегическими ядер-
ными силами. Его запас прочности бу-
дет исключительно высоким, — пояс-
нил он.

Владимир Путин поручил посто-
янно проверять эффективность ос-
новных компонентов систем управ-
ления стратегическими ядерными 
силами на командно-штабных уче-
ниях, включая внезапные проверки 
боеготовности триады. Не менее важ-
но продолжить разработку перспек-
тивных систем управления стратеги-
ческими силами, считает он.

— Какими бы современными, пере-
довыми они ни были сегодня, на месте 
стоять нельзя, и мы с вами это хорошо 
понимаем. Надо думать о том, что бу-
дет завтра и послезавтра, — призвал 
не расслабляться силовиков прези-
дент.

�� НОВАЯ ЭПОХА

Российским инженерам необходи-
мо готовиться к тому, что на боевое 
дежурство встанут принципиально 
новые виды стратегических ядер-

« НА ЗАВЕРША-
ЮЩЕМ ЭТА-
ПЕ СОЗДАНИЕ 

НОВОГО, ОБЛАДАЮЩЕГО 
ПРАКТИЧЕСКИ АБСОЛЮТ-
НОЙ ЗАЩИТОЙ ПУНКТА 
УПРАВЛЕНИЯ, В ТОМ ЧИС-
ЛЕ — СТРАТЕГИЧЕСКИМИ 
ЯДЕРНЫМИ СИЛАМИ. ЕГО 
ЗАПАС ПРОЧНОСТИ БУДЕТ 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО ВЫСОК

A — Война снаружи закончи-
лась, теперь у нас война вну-

три, внутри каждого из нас, — сказал 
«Известиям» один из протестующих 
в Ереване.

Пассажиры рейса Москва — Ере-
ван, вылетавшего 11 ноября, пона-
чалу ожидали посадки в гнетущем 
молчании, хмуро уткнувшись в свои 
смартфоны. Внезапно пожилой ар-
мянин включил запись, где постав-
ленный голос диктора на русском 
языке зачитывал пункты соглаше-
ния о прекращении огня.

— Зачем ты это включил? — выда-
вил из себя один из пассажиров.

— Я хочу знать, я хочу понять, — 
резко и назидательно отреагиро-
вал старик.

Парень просто махнул рукой 
и вернулся к своему планшету. 
На экране были новости из Караба-
ха. Произошедшее обсуждает, по-
жалуй, весь Ереван. На улице, в ре-
сторане, в такси, в аэропорту люди 
задаются вопросами и злятся, ког-
да не могут найти ответы. «Где Ни-
кол?» — спрашивают одни. «При 
чём тут Никол?» — отвечают дру-
гие. Армения ищет виновников 
национальной трагедии (а имен-
но так это здесь воспринимается), 
и из этих виновников можно было 
бы сформировать, наверное, целый 
взвод. Кто-то видит причины в Ни-
коле Пашиняне, кто-то — в прежних 
правителях, кто-то — в коррупции, 
кто-то — в ошибках военных на-
чальников. Но все как один смол-
кают, когда речь заходит о погиб-
ших простых солдатах.

В среду в Ереване, обычно весё-
лом и шумно гуляющем по вечерам, 
почти на каждом шагу чувствуется 
напряжение. По дороге из аэропор-

та в столицу выставлен блокпост, 
из-за чего обычные 25 минут пути 
превращаются в добрых два часа. 
Полиция досматривает каждую ма-
шину: люди возвращаются с войны, 
и некоторые пытаются прихватить 
с собой оружие.

Политический кризис в стране 
лучше всего виден на площади Рес-
публики. В ночь на 10 ноября здесь 
вспыхнул митинг оппозиции, ко-
торая ворвалась в ряд правитель-
ственных зданий и устроила там 
погром, требуя к ответу Никола 
Пашиняна. Акции протеста прош-

ли и 11 ноября, а 12-го числа люди 
обещают собраться снова. 17 поли-
тических партий призвали отпра-
вить премьера в отставку. В среду 
этого сделать не удалось, посколь-
ку парламент не смог собрать необ-
ходимый кворум. Но, даже если бы 
депутаты провели полноценное за-
седание, у партии Никола Пашиня-
на «Мой шаг» большинство, а значит, 

для смещения необходимо добиться 
раскола среди соратников премьера.

11 ноября митинг, лейтмотивом 
которого стала фраза «Пашинян — 
предатель», собрал около 5 тыс. че-
ловек, сообщали местные СМИ. Не-
смотря на периодические стычки 
с полицией, к вечеру люди разо-
шлись после призыва лидеров оп-
позиции покинуть площадь и вер-
нуться на неё на следующий день.

�� ТОНКАЯ СИТУАЦИЯ

Между тем немало и тех, кто скрепя 
сердце пытается оправдать армян-
ского лидера. «У него не было выбо-
ра, мы могли потерять всё!» — пода-
вляя гнев, объясняют сторонники 
премьера. В Ереване поговаривают, 
что не за горами и проправитель-
ственные митинги. По мнению ди-
ректора Института Кавказа (Ереван) 
Александра Искандаряна, политиче-
ская ситуация в стране напряжён-
ная, однако, чем она закончится, сей-
час предсказать сложно.

— Изначально это были низовые 
протесты. Люди были в шоке, не зна-
ли, как иначе выплеснуть свои эмо-
ции, и вышли на улицу. Да, они воз-
мущались, ворвались в парламент, 
но даже сейчас это не организован-
ный и даже не сетевой протест. Люди 
выражают чувства. Этот шоковый 
протест сейчас пытаются структу-
рировать и придать ему политиче-
ский смысл. Оппозиционные пар-
тии даже объединились для этого, 
но у них настолько разная повестка, 
что сложно представить, как они бу-
дут работать вместе, — пояснил по-
литолог «Известиям».

По его словам, пока в Армении ви-
ден бунт, но не политический процесс.

— Конечно, сейчас налицо массо-
вая фрустрация. Однако надо по-
нимать следующее: да, были ожи-
дания, и многие ожидания были 
невыполнимы в принципе. Есть 
люди, которые поддерживают Па-
шиняна независимо от того, что 
произошло. Есть разочаровавшиеся. 
А есть те, кто революцию 2018 года 
не принял совсем. Это в основном 
представители бывшего режима, 
часть интеллигенции. И они сейчас 
активны, — пояснил Александр Ис-
кандарян.

По мнению простых людей, ко-
торые ждут ответов от своей вла-
сти, больше всего вопросов вызы-
вает тот факт, что никто толком 
не знает: где сейчас Никол Паши-
нян? Каких только слухов не рож-
дает возмущённое армянское об-
щество — «Никол в Сочи», «Никол 
скрывается в посольстве США», 
«Никол уже на другом континен-
те» и даже «Никол чёрт знает где», 
то и дело доносится с разных сто-
рон. Глава кабмина пока не выхо-
дит к народу, однако, судя по все-
му, он всё же сейчас в Армении, как 
сам и говорил. Правительственный 
самолёт, стоящий в аэропорту, как 
раз предназначен для премьера, ут-
верждают местные.

�� БРАТЬЯ ПРИЕХАЛИ

Тем временем, как рассказал «Извес-
тиям» советник президента НКР 
Давид Бабаян, российские миро-
творцы продолжают прибывать 
в Карабах, и одновременно с этим 
начинает успокаиваться обстанов-
ка. Между тем в народе считают, что 
миротворческий контингент стои-
ло вводить раньше, однако пере-

Ан
то

н 
Но

во
де

ре
ж

ки
н 

| Т
АС

С

D
m

itr
i L

ov
et

sk
y 

| A
P 

Ph
ot

o 
| Т

АС
С

Al
ex

 M
cB

rid
e 

| G
et

ty
 Im

ag
es

« ЭТОМУ ШОКО-
ВОМУ ПРОТЕ-
СТУ ПЫТАЮТСЯ 

ПРИДАТЬ ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
СМЫСЛ. ОППОЗИЦИОН-
НЫЕ ПАРТИИ ДАЖЕ ОБЪЕ-
ДИНИЛИСЬ ДЛЯ ЭТОГО, НО 
У НИХ НАСТОЛЬКО РАЗНАЯ 
ПОВЕСТКА, ЧТО СЛОЖНО 
ПРЕДСТАВИТЬ, КАК ОНИ 
БУДУТ РАБОТАТЬ ВМЕСТЕ



03izvestia.ru
Известия

Четверг, 12 ноября 2020

Командуй ФАС
Чего ждёт бизнес от нового главы 
антимонопольной службы

Евгения Перцева, Анастасия 
Гаврилюк, Валерий Воронов

Ф едеральную антимонопольную 
службу возглавил бывший вице-

губернатор Санкт-Петербурга Максим 
Шаскольский. Бизнес ждёт, что на но-
вом посту он в первую очередь зай-
мётся тарифной политикой по всем 
направлениям — это был его профиль 
в прежней должности, сказал «Извес-
тиям» президент «Опоры России» Алек-
сандр Калинин. Также компании наде-
ются, что чиновник продолжит уже 
намеченную ранее политику по созда-
нию условий для конкуренции и её за-
щиты, отметил президент Торгово-про-
мышленной палаты Сергей Катырин. 
Смена главы ФАС произошла впервые 
с момента создания регулятора. Игорь 
Артемьев, занимавший эту должность 
16 лет, теперь займёт пост помощни-
ка премьер-министра Михаила Мишу-
стина. За свой профессиональный путь 
в ФАС он ни разу не столкнулся с кор-
рупционным скандалом, хотя рассле-
довал серьёзные дела по созданию кар-
телей на рынке, напомнили в Госдуме.

�� СТАРОЕ КРЕСЛО — НОВЫЕ 
ЛЮДИ

11 ноября главу ФАС Игоря Артемьева 
освободили от должности, правитель-
ство подготовило соответствующее 
распоряжение. Он возглавлял антимо-
нопольную службу с 2004 года, уточни-
ли «Известиям» в пресс-службе регу-
лятора. Теперь Игорь Артемьев займёт 
должность помощника главы кабми-
на Михаила Мишустина. Новым руко-
водителем ФАС назначен Максим Ша-
скольский, который ранее занимал 
должность вице-губернатора Санкт-
Петербурга и отвечал за решение во-
просов в области энергетики и тариф-
ного регулирования.

Максим Шаскольский работал в пра-
вительстве города с начала 2019 года, 
когда был назначен советником губер-
натора Санкт-Петербурга Александра 
Беглова. Менее чем через месяц он полу-
чил должность вице-губернатора Санкт-
Петербурга. До этого момента почти 
20 лет профессиональная деятельность 
Максима Шаскольского была связана 
с электроэнергетикой. Он возглавлял Пе-
тербургскую сбытовую компанию, ра-
ботал в «Ленэнерго» и «Петроэлектрос-
быте». Также Максим Шаскольский был 
советником губернатора Ленинградской 
области Валерия Сердюкова. Начинал 
трудовую деятельность будущий чинов-
ник в Юганскнефтебанке.

Игорь Артемьев руководил ФАС 
16 лет. Он фактически и создал анти-
монопольную службу в том виде, в ко-
тором она существует сегодня, сказал 
президент «Опоры России» Александр 
Калинин. В марте 2004-го Министер-
ство по антимонопольной политике 
и поддержке предпринимательства 
упразднили. Именно тогда правитель-
ство и сформировало ФАС, которая по-
лучила от министерства свои антимо-
нопольные функции. Игорь Артемьев 
сразу возглавил службу и был на этом 
посту бессменно до сегодняшнего дня.

За это время было создано зако-
нодательство о защите конкуренции, 
в разное время его дополняли четырь-
мя «антимонопольными пакетами», 
напомнил Александр Калинин. В ре-
зультате были созданы определённые 
условия для развития конкуренции. 
Кроме того, были приняты разрабо-
танные ФАС законы, регламентиру-
ющие порядок функционирования 
естественных монополий, а также го-
сударственных закупок.

— От нового главы ФАС Максима Ша-
скольского бизнес в первую очередь 
ждёт, что он займётся тарифной поли-
тикой в отраслях. Он курировал эту сфе-
ру, будучи вице-губернатором Санкт-
Петербурга,  — сказал «Известиям» 
Александр Калинин. — Конечно, он про-
должит курс на недопущение монопо-
лизации в экономике, а также создание 
конкурентных рынков сбыта, в том чис-
ле для малого и среднего бизнеса.

В Торгово-промышленной палате 
(ТПП) ждут от нового главы ФАС той 
же политики, что вёл Игорь Артемьев.

— Он создавал условия для конку-
ренции, боролся с картелями и всё это 
делал успешно. К его заслугам можно 
причислить появление четырёх «анти-
монопольных пакетов», которые наце-
лены на защиту конкуренции в стране, 
создание биржевой торговли во мно-
гих областях, отмену внутрироссий-
ского роуминга, — сказал «Известиям» 
президент ТПП Сергей Катырин.

Он добавил, что благодаря Игорю 
Артемьеву служба стала одной из луч-
ших на международном уровне.

�� ЭВОЛЮЦИОННЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ

ФАС много раз разбирала достаточ-
но сложные дела, в том числе по кар-
тельным сговорам, сказал «Известиям» 
глава комитета Госдумы по экономи-
ческой политике, промышленности, 
инновационному развитию и предпри-
нимательству Сергей Жигарев (ЛДПР). 

Обычно их формируют крупные ком-
пании, но даже на фоне этих событий 
у службы не было ни одного коррупци-
онного скандала, отметил он.

Отставка главы ФАС связана скорее 
с тем, что его сложные проекты были 
успешно реализованы, а сейчас при-
шло время сменить вектор професси-
онального развития, добавил первый 
зампред комитета ГД по экономиче-
ской политике Владимир Гутенев 
(«Единая Россия»).

— Игорь Артемьев сделал важную ра-
боту на своём посту, он находил баланс 
между потребителями и производите-
лями. Это касалось тарифной политики, 
наценок на товары и так далее. При нём 
антимонопольная служба хорошо реа-
лизовывала свои задачи, и новое руко-
водство получает хорошую базу в свои 
руки, — сказал парламентарий.

Он уверен, что от Максима Ша-
скольского стоит ждать эволюцион-
ных изменений: экономическая ситу-
ация сейчас довольно нестабильная. 
Одна из главных тем, которой зани-
мается сразу несколько регуляторов, 
в том числе и ФАС, — это деофшориза-
ция национальной экономики. Этот во-
прос будет в фокусе внимания нового 
главы службы, уверен депутат. Работа 
по этому направлению позволит уве-
личить инвестиции в Россию.

�� МЕГАРЕГУЛЯТОР

ФАС во главе с Игорем Артемьевым 
была одним из инициаторов разви-
тия биржевой торговли в России, от-
метил вице-президент Независимого 
топливного союза (НТС) Дмитрий Гу-
сев. Плюс к этому ведомство повысило 
прозрачность рынка, а также облегчи-
ло многим его независимым участни-
кам доступ к покупке нефтепродуктов. 
По словам представителя НТС, более 
чем за 15 лет деятельности ФАС под 
руководством Игоря Артемьева спо-
собствовала созданию нового рынка, 
но в то же время и создала новые угро-
зы для его участников.

— ФАС фактически стала мегарегу-
лятором, способным закрыть любую 
трейдерскую компанию под предлогом 
нарушения правил конкуренции. Соз-
дала штрафы, которые могут «убить» 
любую компанию, — добавил вице-пре-
зидент.

Поэтому в НТС надеются на то, что 
с новым главой антимонопольной 
службы откроются и новые возмож-
ности диалога и ведомство будет бо-
лее открытым.

При прежнем руководстве ФАС 
не удалось преодолеть огосударст-
вление экономики, считает директор 
ассоциации «Сообщество потребите-
лей энергии» Василий Киселёв. После 
поглощения тарифных функций у ве-
домства возникло внутреннее проти-
воречие между функциями антимоно-
польного и тарифного регулирования.

Сейчас в России идёт монополиза-
ция IT-индустрии крупнейшими игро-
ками рынка, прямо или косвенно под-
контрольными государству или плотно 
взаимодействующими с ним, — Mail.ru 
Group, «Яндексом», Сбербанком. Вме-
сто обеспечения условий конкуренции 
создаётся её видимость, и к этим кон-
гломератам у ФАС ни разу не возникало 
вопросов при скупке IT-сервисов, ска-
зал, в свою очередь, руководитель IP/
IT-практики Digital Rights Center Миха-
ил Третьяк.

Действия ФАС часто носили де-
кларативный характер, уверен глава 
TelecomDaily Денис Кусков. Штрафы, ко-
торые регулятор назначал операторам 
связи за нарушение антимонопольного 
законодательства, зачастую не соот-
ветствовали той выгоде, которую ком-
пании получили за счёт нарушения.

Основной вектор политики ФАС 
останется прежним, предположил 
председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли Сергей 
Беляков. Хотя проводить эффектив-
ную антимонопольную политику всё 
сложнее. Связано это с растущей мо-
нополизацией российской экономики 
и усилившейся концентрацией вокруг 
крупных игроков практически во всех 
секторах экономики, сказал он. Одна-
ко, оценивая Игоря Артемьева на посту 
службы, эксперт отметил, что он мно-
гого добился и многое сделал. Приме-
нительно к торговле деятельность ФАС 
всегда была открытой, а политика взве-
шенной, подчеркнул Сергей Беляков.

На стройке безопасности
В России создают новый пункт управления ядерными силами

 Новости

Бунт неосмысленный Трагический исход

Владимир Евсеев

Заведующий отделом евразийской 
интеграции и развития ШОС Института 
стран СНГ

В ночь на 10 ноября наконец-то закон-
чилась война в Нагорном Карабахе.  

Эта война подтвердила, с одной сторо-
ны, бесперспективность бесконечного 
затягивания урегулирования этого кон-
фликта. А с другой — нежелание Запада 
в лице США и Франции как сопредседате-
лей Минской группы ОБСЕ прекратить эту 
войну путём давления на Турцию — ос-
новного союзника Азербайджана.

В Париже очень хотели перенапра-
вить основной вектор турецких наци-
ональных интересов из Африки и Вос-
точного Средиземноморья на Кавказ. 
Отчётливо понимая, что для Анка-
ры Азербайджан может стать «воро-
тами» для дальнейшего проникнове-
ния в Центральную Азию, в первую 
очередь для поставок природного газа 
по проектируемому Транскаспийско-
му подводному газопроводу.

Формально осуждая отправку в Ка-
рабах протурецких радикальных ис-
ламистов, Франция не смогла убедить 
Германию в необходимости введения 
против Анкары финансово-экономи-
ческих санкций со стороны ЕС. В ре-
зультате Армении была оказана гума-
нитарная помощь — например, в виде 
отправки французских врачей-до-
бровольцев, которые оказывали ме-
дицинскую помощь в Ереване, Гори-
се и Степанакерте. Это при том, что 
во Франции проживает самая круп-
ная в Европе армянская диаспора. 
В 2008 году Армения вступила в меж-
дународную организацию сотрудни-
чества франкоязычных стран мира 
«Франкофония» и провела саммит этой 
организации в октябре 2018 года.

Ещё большую надежду в Ереване 
возлагали на Вашингтон, где 23 октя-
бря прошли раздельные встречи госу-
дарственного секретаря США Майка 
Помпео с министрами иностранных 
дел Армении Зограбом Мнацаканя-
ном и Азербайджана Джейхуном Бай-
рамовым. По этому поводу президент 
Дональд Трамп и высокопоставленные 
представители его администрации де-
лали перед этническими армянами 

многообещающие заявления, но все 
они носили предвыборный характер. 
На самом деле американцы стреми-
лись оттеснить Россию от Армении, 
а для этого была нужна потеря Ерева-
ном контроля над Нагорным Караба-
хом. Не менее важным для Вашингтона 
было и сохранение партнёрских отно-
шений с Турцией, которая располагает 
второй по численности армией в НАТО.

Антиармянскую позицию заняла 
Великобритания, она воспрепятство-
вала принятию поддержанного США, 
Россией и Францией заявления пред-
седателя Совбеза ООН, в котором со-
держался призыв к мирному урегули-
рованию проблемы. Такую позицию 
поддержали Венгрия и некоторые дру-
гие европейские государства.

Вышеуказанное стало неожидан-
ностью для правительства Пашиняна, 
многие представители которого вы-
ступали за западный вектор развития 
страны, что не исключало в некоторой 
перспективе выхода Армении из Ор-
ганизации Договора о коллективной 
безопасности. Всё это происходило 
на фоне недостаточного уровня дове-
рия между премьер-министром Нико-
лом Пашиняном и президентом Влади-
миром Путиным, а также постоянного 
увеличения доли военных и служащих 
армянского министерства обороны, 
которые ориентировались на Запад. 
Именно ослабление российско-армян-
ского военно-политического взаимо-
действия стало основной причиной во-
енных неудач Еревана в Карабахе.

Введя миротворцев, Москва спас-
ла жителей НКР и многих армянских 
военнослужащих. Пашинян это хоро-
шо понимает, поэтому он подписал со-
вместное заявление о прекращении 
войны в Карабахе на невыгодных для 
Армении условиях. Это был вынужден-
ный шаг, который лишил его полити-
ческого будущего. И Запад этому вся-
чески способствовал.

Согласно вышеуказанному заяв-
лению, Армения передаст Азербайд-
жану до 15 ноября Кельбаджарский 
район, 20 ноября — Агдамский район, 
а 1 декабря — Лачинский район зоны 
безопасности вокруг НКР. По мере пе-
редачи указанных территорий под 
контроль Баку внутри Армении бу-
дет обостряться политический кри-
зис. Скорее всего, это приведёт к тому, 
что Никол Пашинян будет вынуж-
ден уйти в отставку. Пока кандидату-
ра нового премьер-министра неясна, 
но очевидно, что им не станет ни один 
из бывших президентов республики. 
По-видимому, на фоне военного пора-
жения проблема Нагорного Карабаха 
потеряет прежнюю остроту, что будет 
исключать возврат к власти карабах-
цев. Следствием этого станет сохране-
ние двойственности политики Ерева-
на и недостаточного уровня доверия 
между лидерами наших государств.

МНЕНИЕ 

ных сил, рассказал «Известиям» ре-
дактор портала MilitaryRussia Дмит-
рий Корнев. Среди них подводный 
беспилотный комплекс «Посейдон» 
и крылатая ракета с ядерным двига-
телем «Буревестник». У них свои осо-

бенности доведения команд до них, 
и эти средства также необходимо бу-
дет интегрировать в систему боево-
го управления.

— В таких системах должны ис-
пользоваться надёжные и быстрые 

каналы связи, чтобы команды прохо-
дили оперативно и без сбоев, — рас-
сказал он. — Необходимо также обе-
спечивать закрытость информации, 
которая передаётся в систему. Дру-
гая особенность в том, что ядерные 

силы у нас несут службу под водой, 
в воздухе и на земле. Соответствен-
но, для передачи сигнала на них ис-
пользуются разные способы — одни 
для подводных лодок, другие для са-
молётов и ракетных шахт.

Эксперт добавил, что раньше ра-
кеты прицеливали и они находи-
лись в таком состоянии на боевом 
дежурстве. Затем с развитием тех-
нологий их стали наводить перед пу-
ском: в системы закладывали данные 
о нескольких целях и перед стрель-
бой выбирали одну из них.

— Сегодня ракеты можно перепри-
целивать непосредственно перед 
пуском, а в перспективе даже после 
него, — пояснил Дмитрий Корнев.

В последние годы разработчикам 
систем управления пришлось решать 
непростую задачу — произвести пол-
ное импортозамещение, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Вик-
тор Мураховский.

— Не секрет, что ряд элементов 
с советского времени производил-
ся на Украине, — пояснил он. — Сей-
час всё переведено исключитель-
но на российских производителей 
и на отечественные разработки. Ещё 
одна задача, которая требовала ре-
шения, — повышение устойчивости 
системы к воздействию как традици-
онных средств типа ядерного оружия, 
так и других — к примеру, электромаг-
нитных. Кроме того, ещё в советское 
время планировали, но не успели 
осуществить создание защищённо-
го, в том числе в электромагнитной 
сфере, командного пункта.

С технической точки зрения 
все необходимые вопросы решены, 
и осталось лишь достроить систему, 
добавил эксперт. На следующем эта-
пе инженерам предстоит создавать 
автоматизированные системы управ-
ления и модернизировать их.
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броска группировки в регион сей-
час «позволила сохранить хотя бы 
часть Арцаха.

Согласно картам, представлен-
ным Минобороны РФ, территория 
будет разделена на две зоны — «Се-
вер» и «Юг». В них разместят 16 на-
блюдательных пунктов. В районе Ла-
чинского коридора, связывающего 
НКР и Армению, будет расставле-
но шесть временных наблюдатель-
ных постов. Всего миротворческий 
контингент будет включать в себя 
1960  военнослужащих, 90  броне-
транспортёров и 380 единиц авто-
мобильной и специальной техники. 
Командование операцией разместят 
в районе Степанакерта.

Также в Минобороны заявили, 
что Россия и Турция подписали ме-
морандум о создании совместного 
центра по контролю над прекраще-
нием огня в Карабахе.

Как пояснил «Известиям» Давид 
Бабаян, Карабах пока ещё находит-

ся «в состоянии психологической 
войны».

— Всё только что закончилось. 
С прибытием миротворцев обста-
новка в целом стала спокойной. 
Мы рады им, потому что к России 
и к русским у нас отношение как 
к братьям. Другим оно просто быть 
не может, — заявил политик.

Он подтвердил, что боевые дей-
ствия прекратились, а признаки от-
дельной стрельбы «носят шальной 
характер, если они и есть».

— В Степанакерте тихо. Город по-
степенно оживёт и вернётся к мир-
ной жизни. Большая часть населения 
вне города. Но постепенно возвра-
щаются, — сказал Давид Бабаян.

По словам политолога Алексан-
дра Искандаряна, в Армении сейчас 
находятся примерно 100 тыс. ка-
рабахцев, которые бежали из НКР 
во время войны. Многим из них не-
куда возвращаться, поэтому пока 
эти люди остаются в Армении и вряд 
ли довольны случившимся. По его 
мнению, карабахцы, а также добро-
вольцы, возвращающиеся в Арме-
нию с фронта, — это в том числе по-
тенциал для протеста в Ереване.

Остаётся ещё много вопросов, 
как будет функционировать НКР, 
каким окажется политическое 
урегулирование конфликта и ста-
тус Нагорного Карабаха. Власти не-
признанной республики всячески 
пытаются показать, что НКР сохра-
нится. Президент Араик Арутюнян 
уже призвал беженцев вернуться 
домой. Однако в Азербайджане за-
являют: в регион скоро будет назна-
чена администрация из Баку. Как 
именно будет жить Нагорный Ка-
рабах в обозримом будущем, пока 
непонятно.

« ОДНА ИЗ ГЛАВ-
НЫХ ТЕМ, КОТО-
РОЙ ЗАНИМА-

ЕТСЯ СРАЗУ НЕСКОЛЬКО 
РЕГУЛЯТОРОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ 
И ФАС, — ДЕОФШОРИЗАЦИЯ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОНО-
МИКИ. ЭТОТ ВОПРОС БУДЕТ 
В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ НО-
ВОГО ГЛАВЫ СЛУЖБЫ
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« С ПРИБЫТИЕМ 
МИРОТВОРЦЕВ 
ОБСТАНОВКА 

В ЦЕЛОМ СТАЛА СПОКОЙ-
НОЙ. МЫ РАДЫ ИМ, ПО-
ТОМУ ЧТО К РОССИИ И 
РУССКИМ У НАС ОТНОШЕ-
НИЕ КАК К БРАТЬЯМ. ДРУ-
ГИМ ОНО ПРОСТО БЫТЬ НЕ 
МОЖЕТ. В СТЕПАНАКЕРТЕ 
ТИХО. ГОРОД ОЖИВАЕТ
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Долгая дорога к полке
A — В регионах по-прежнему 

дефицит лекарств растёт, 
все жалуются на дефектуру. Чем даль-
ше субъект, тем сложнее ситуация. 
Прайсы поставщиков пусты. Чтобы 
что-то успеть взять, аптеки работают 
ночью или рано утром. Такого кризиса, 
пожалуй, отрасль не испытывала ни-
когда, — отметила представитель ап-
течных организаций.

Винят во всём частные аптеки, ко-
торые не отпускают лекарства, по-
сетовала исполнительный директор 
ассоциации «Союзфарма» Мария Лит-
винова.

— А как мы будем отпускать то, чего 
нет? У нас в стране 80% частных аптек. 
Как можно закупать то, чего нет у дис-
трибьютора? — удивляется она.

«Известия» направили запросы 
в Минздрав, Росздравнадзор и Мин-
промторг с просьбой прокомментиро-
вать ситуацию с дефицитом лекарств 
в регионах.

В Минздраве уверены, что наблюда-
ющаяся сейчас дефектура противоми-
кробных препаратов в аптеках связана 
прежде всего с повышенным спросом 
среди населения. В ведомстве напом-
нили: правительство выделило на ле-
карства для болеющих коронавирусом 
на дому более 5 млрд рублей до конца 
года. 

Второй причиной, по которой мог-
ли опустеть аптечные полки, являет-
ся некорректно работающая система 
маркировки лекарств (точнее, ин-
формационная система мониторин-
га движения лекарственных препара-
тов — ИС МДЛП). Несмотря на то что 
3 ноября в силу вступило постанов-
ление правительства, которое упро-
стило регистрацию лекарств для 
участников рынка (№ 1779), по словам 
опрошенных «Известиями» предста-
вителей фарминдустрии, это распо-
ряжение не отменило обязательство 
по маркировке лекарств производи-
телями.

Как рассказал «Известиям» генди-
ректор Ассоциации российских фарма-
цевтических производителей Виктор 
Дмитриев, упрощение по маркиров-
ке касается только дистрибьюторских 
и аптечных звеньев.

— Производитель должен работать 
с двумя взаимозависимыми система-
ми. Получать разрешения в Росздрав-
надзоре и ИС МДЛП. Для того чтобы 
отправить информацию в Росздрав-
надзор и получить разрешение на ввод 

товара в оборот, мы сначала долж-
ны получить ответ от МДЛП. Вместо 
15 минут мы их ждём по пять суток. 
Товар стоит в лучшем случае на скла-
де, а в худшем — в производственном 
цехе,  — рассказал эксперт.

Исполнительный директор Россий-
ской ассоциации аптечных сетей Нел-
ли Игнатьева подтвердила «Извести-
ям»: проблема дефицита лекарственных 
препаратов связана в том числе с некор-
ректной работой системы маркиров-
ки — ИС МДЛП.

— Препарат может просто не доехать 
до аптеки, — добавила эксперт.

�� ПРЕПАРАТ-НЕВИДИМКА

Проблемы наблюдаются и с уже про-
маркированными лекарствами — при 
отправке их дистрибьюторам, уточнил 
Виктор Дмитриев.

— Тот товар, который уже был про-
маркирован, тоже завис на складах. 
30 октября произошёл сбой, и часть 
кодов потерялась. Мне сообщают, что 
продолжает теряться и сейчас. С про-
изводства ушла продукция дистри-
бьютору с кодами, а когда она пришла — 
коды пропали. Система их не видит. Эта 
авария нигде не предусмотрена. Никто 
не знает, что с этой продукцией делать. 
Её ни вперёд продвинуть нельзя, пото-
му что её формально нет, ни назад вер-
нуть, — сказал Виктор Дмитриев.

А вот заместитель гендиректора 
Центра развития перспективных тех-
нологий (ЦРПТ) Реваз Юсупов заверил 
«Известия», что система маркировки ра-
ботает стабильно.

— В среднем более 90% документов 
обрабатывается менее чем за одну ми-
нуту, — сообщил представитель опера-
тора.

По мнению ЦРПТ, проблемы участ-
ников товаропроводящей цепочки 
могут заключаться в том, что многие 
из них недостаточно качественно ин-
тегрировались с системой и не были го-
товы работать с маркированными пре-
паратами.

— Правительство приняло реше-
ние упростить систему и перевести 
её в уведомительный режим до полной 
готовности отрасли, подписав соот-
ветствующее постановление. Поэтому 
маркировка не может являться причи-
ной каких-либо задержек в поставках 
лекарств и тем более влиять на объём 
их производства, — заверил представи-
тель ЦРПТ.

�� ПОВЕРНУТЬ ВСПЯТЬ

Медицинское сообщество неоднократ-
но направляло письма в различные ин-
станции с просьбой обратить внимание 
на проблему. По мнению представите-
лей фармрынка, на время эпидемии 
COVID-19 должен быть установлен 
особый порядок работы системы мар-
кировки. Опрошенные «Известиями» 
эксперты высказались за мораторий 
на маркировку до улучшения эпидоб-
становки и спада спроса на лекарствен-
ные изделия. Но в правительстве идею 
временного моратория не поддержива-
ют. Об этом 10 ноября заявил глава ко-
митета Госдумы по труду и соцполитике 
Ярослав Нилов по итогам встречи с чле-
нами кабмина.

Пока невозможно понять, сколько 
времени потребуется, чтобы восстано-
вить товаропроводящую цепочку в ус-
ловиях сбоев в системе маркировки, до-
бавил Виктор Дмитриев.

— Я не знаю, когда заработает систе-
ма. Если она останется в таком виде, как 
сейчас, то никогда. Сегодня, со слов опе-
ратора, туда вносятся конструктивные 
изменения, покупается новое оборудо-
вание. Мы из этого делаем вывод, что 
система меняется. Раз она меняется, 
то она должна быть опять протестиро-
вана, чтобы она снова не легла, — заявил 
эксперт.

По мнению производителей, прово-
дить тестирование в условиях возрос-
шего спроса на лекарства и сообщений 
о дефиците равнозначно катастрофе.

— Сейчас мы сохраняем неработаю-
щую систему, пытаемся её на коленке 
докрутить. Представьте что-то подоб-
ное в самолётостроении, чтобы само-
лёт на ходу докручивали. Поэтому, что-
бы катастрофы не произошло, нужно 
остановить всё. Тогда процесс можно 
будет восстановить в течение месяца, — 
заключил Виктор Дмитриев.

Похожего мнения придерживается 
и Виктория Преснякова.

— Вся отрасль неоднократно преду-
преждала: введение маркировки в пе-
риод эпидемии COVID-19 приведёт к ле-
карственному коллапсу. Сегодня, когда 
весь мир борется с вирусом, обеспечи-
вая лекарственную доступность насе-
лению, наши действия оказались обрат-
ными, — сказала эксперт.

Представитель отрасли также под-
черкнула, что ситуация сейчас только 
усугубляется и непонятно, когда она вы-
ровняется полностью.

Путевые звоночки
A Он подчеркнул: новшество 

схемы заключается в том, 
что человека приглашают приехать 
в офис, в обмане участвуют сразу не-
сколько псевдосотрудников, а также 
в ведении коммуникации с клиентом 
в том числе через мессенджер. Кро-
ме того, во время разговора мошен-
ник выясняет у клиента информацию 
о последних операциях, которая вкупе 
с номером телефона может использо-
ваться как один из способов верифи-
кации в банке, отметил Алексей Сизов.

В Банке России знают об этом спо-
собе обмана клиентов — это одна 
из схем с использованием методов со-
циальной инженерии, заявили «Из-
вестиям» в ЦБ. С её помощью, по дан-
ным регулятора, совершалось около 
86% всех несанкционированных опе-
раций в системах дистанционного бан-
ковского обслуживания физлиц в пер-
вой половине 2020-го.

— Если вам звонят якобы предста-
вители банка и под любым предлогом 
просят вас перевести деньги куда бы 
то ни было либо выманивают данные 
банковской карты и пароли из СМС, 
необходимо прервать разговор. Если 
есть какие-то сомнения или вопросы — 
нужно самостоятельно перезвонить 
в свой банк по номеру телефона, кото-
рый написан на банковской карте или 
официальном сайте кредитной орга-
низации, — напомнили в Центробанке.

�� ОСОБО ОПАСЕН

Новый способ мошенничества — это 
редкий случай массовой атаки с ис-
пользованием социальной инжене-
рии, рассказал «Известиям» директор 
департамента информационной без-
опасности Росбанка Михаил Иванов. 
По его убеждению, степень опасно-
сти скриптов зависит от осведомлён-
ности клиентов. В «Открытии» знают 
о подобном сценарии с некоторыми 
модификациями: характерно, что 
клиент сам осуществляет переводы 
или снимает наличные с последую-
щим внесением их на чужой счёт че-
рез банкомат.

Новый скрипт особенно опасен, так 
как используется психологическое 
воздействие сразу за счёт несколь-
ких факторов, повышающее доверие 
к словам злоумышленников, считает 
начальник департамента кибербезо-
пасности банка «Зенит» Олег Волков. 
Любой новый сценарий мошенниче-
ства представляет собой повышенную 
опасность, потому что он выводит че-
ловека из зоны комфорта. Фактически 
большинство граждан в этом случае 

действуют в состоянии транса, счита-
ют в банке «Дом.РФ».

Росбанк, «Открытие» и «Зенит» 
не взаимодействуют с клиентами че-
рез мессенджеры, сообщили «Извести-
ям» в этих кредитных организациях. 
В банке «Дом.РФ» сказали, что стре-
мятся максимально использовать все 
доступные средства коммуникации 
с клиентом, но не уточнили информа-
ции насчёт мессенджеров.

В «Зените», ПСБ и «Дом.РФ» с та-
кой схемой обмана не сталкивались. 
В «Тинькофф» также не зафиксирова-
но подобных мошенничеств, поскольку 
у банка нет отделений, рассказали там. 
В целом звонки от имени службы без-
опасности используются в 13% от всех 
случаев мошенничества и занимают 
30% по совокупной сумме фрода, оце-
нили в «Тинькофф» по итогам анали-
за рынка.

В компании по кибербезопасности 
Bi.Zone, которая входит в экосистему 
Сбера, знают о новом скрипте обмана. 
Доверие потенциальной жертвы по-
вышается за счёт предложения прие-
хать в офис и предупреждения о звонке 
злоумышленника, отметил директор 
блока экспертных сервисов компании 
Евгений Волошин. Он добавил: схема 
демонстрирует многоканальность как 
общий тренд, который не обошли сто-
роной мошенники.

«Лаборатория Касперского» тоже 
сталкивалась с такой схемой мошен-
ничества, она считается довольно 
опасной. Усложнение стандартного 
сценария может быть связано с разви-
тием технологий, позволяющих бан-
кам отследить несанкционирован-
ные транзакции, и с тем, что клиенты 
стали настороженно воспринимать 
просьбу сообщить одноразовый код, 
считает ведущий эксперт компании 
Сергей Голованов. Он пояснил: без 
кода злоумышленники не могут по-
лучить доступ к онлайн-банку и за-
владеть средствами, поэтому просят 
их перевести.

Чем больше жертва совершила ша-
гов, которые потенциально вызывают 
доверие своей легитимностью (как, на-
пример, поездка в офис банка, получе-
ние звонка или СМС с официального 
телефонного номера, разговор с ро-
ботом вместо живого оператора), тем 
больше шансов, что удастся довести 
схему до конца, отметил руководитель 
отдела мониторинга и реагирования 
на инциденты информационной без-
опасности CERT-GIB Александр Кали-
нин. В Positive Technologies согласны: 
в новой схеме особенно много деталей, 
которые вызывают доверие.

Свой среди своих
Как ректора Второго меда подвели родственные связи

Татьяна Моисеева

Р ектор РНИМУ имени Пирогова Сергей 
Лукьянов может оказаться причаст-

ным ещё к одному делу, связанному 
со злоупотреблением должностными 
полномочиями. Проверкой тендеров 
возглавляемого им университета уже 
занимаются правоохранительные ор-
ганы. Но сейчас речь, вероятно, пойдёт 
о трудоустройстве в вуз жены и сотруд-
ников компании, в которой руководи-
тель Второго меда является соучреди-
телем, рассказал «Известиям» источник, 
знакомый с ситуацией. В штате РНИМУ 
числится супруга главы вуза, а ряд дру-
гих сотрудников параллельно работают 
в ИБХ РАН, что позволяет им получать до-
ход, не посещая университет. Кроме того, 
по данным «Известий», в настоящее вре-
мя госконтрактами Второго меда, заклю-
чёнными с компаниями Сергея Лукьяно-
ва, заинтересовался и Минздрав.

�� И ТУТ И ТАМ

По словам собеседника редакции, 
Минздрав начал проверку после пу-
бликации «Известий» о возможной при-
частности Сергея Лукьянова к махина-
циям с госконтрактами РНИМУ имени 
Пирогова. Как утверждает источник, 
курирует её проведение замминистра 
Виктор Фисенко. В министерстве опера-
тивный комментарий не предоставили, 

а сам Виктор Фисенко в беседе с «Изве-
стиями» заявил, что такие вопросы надо 
задавать не ему. При этом факт проведе-
ния проверки подтвердили сразу два ис-
точника редакции в ведомстве.

— Ректора заставила нервничать про-
верка его деятельности — не исключено, 
что Сергею Лукьянову придётся объяс-
нить решение о трудоустройстве в вуз 
его супруги Екатерины Богдановой, — 
добавил источник «Известий».

Во Втором меде Екатерина Андре-
евна занимает должность начальника 
управления по информационной под-
держке, соответствующая информа-
ция размещена на сайте вуза. При этом 
на основе предоставленных источником 
«Известий» документов можно предпо-
ложить, что Богдановой неоднократно 
перечислялись средства от компаний 
«Евроген» и «Евроген Айпи» — в пери-
од с 2017 по 2018 год их суммы варьи-
ровались от 853 тыс. до 3,1 млн рублей. 
Как уже сообщали «Известия», соучре-
дителем в этих организациях значит-
ся Сергей Лукьянов, хотя сам ректор 
РНИМУ своё отношение к ним всячески 
отрицает. На сайтах компаний нет сведе-
ний ни о сотрудниках, ни об их деятель-
ности и доходах. По телефону в компа-
нии «Евроген» «Известиям» сообщили, 
что Екатерина Богданова у них не рабо-
тает.

Руководитель Второго меда от ком-
ментариев традиционно отказался, на-

звав «странными» вопросы о связи его 
супруги с упомянутыми выше органи-
зациями.

— Вся эта информация не соответ-
ствует действительности, — заявил он. — 
На все вопросы отвечу только письмен-
но.

А в официальном ответе, прислан-
ном Сергеем Лукьяновым, он отказал-
ся предоставлять персональные дан-
ные сотрудников университета.

Екатерина Богданова оказалась бо-
лее разговорчивой и сообщила «Изве-
стиям», что «в “Еврогенах” не работает 
уже давно, около трёх лет».

— Работаю только в РНИМУ. Занима-
юсь информационной поддержкой сай-
та вуза, — сказала она.

Существует ещё ряд компаний, име-
ющих признаки аффилированности 
с ЗАО «Евроген», — например, «Евроген 
Лаб» и «Евроген Ру». Изучив их налого-
вую документацию, «Известия» обна-
ружили фамилии и других сотрудни-
ков РНИМУ имени Пирогова, вероятно, 
получающих доход от этих компаний.

В их числе, например, оказался ди-
ректор НИИ трансляционной медици-
ны Дмитрий Чудаков. Во Втором меде 
он возглавляет отдел молекулярных 
технологий. А помимо этого заведует 
двумя лабораториями и отделом гено-
мики адаптивного иммунитета в Ин-
ституте биоорганической химии имени 
академиков Шемякина и Овчинникова 
(ИБХ РАН) и в качестве научного сотруд-
ника группы сортировки клеток.

«Известия» попытались выяснить, 
как Дмитрию Чудакову удаётся со-
вмещать все эти позиции, но он бросил 
трубку, узнав, что разговаривает с пред-
ставителями СМИ.

К вероятным «двойным» сотрудни-
кам можно отнести и завлабораторией 
химии природных соединений РНИМУ 
имени Пирогова Илью Ямпольского. Это 
подразделение входит в состав НИИ, 
которым руководит Дмитрий Чудаков. 
Кроме того, Илья Ямпольский числит-
ся сотрудником «Евроген РУ» и «Евро-
ген Лаб».

Общаться с «Известиями» Илья Ям-
польский вполне ожидаемо отказался.

— Учитывая эти обстоятельства, мож-
но предположить идентичность прово-
димых в РНИМУ и ИБХ научных разрабо-
ток, которые заявлены в официальных 
пресс-релизах в качестве «инновацион-
ных разработок на базе РНИМУ», — счи-

Мария Перевощикова

К аждая вторая управляющая компа-
ния (УК) скрывает от граждан свои 

доходы и расходы — не выполняет обя-
занность размещать эту информацию 
в ГИС ЖКХ, а также не указывает ко-
личество домов в своём управлении. 
Об этом «Известиям» сообщили в Рей-
тинговом агентстве строительного 
комплекса (РАСК), которое провело 
специальное исследование. Жите-
ли не могут получить полную инфор-
мацию о работе УК и не понимают, 
на что те расходуют их деньги. Экс-
перты считают, что стоит ужесточить 
административную ответственность 
для управляющих компаний за наруше-
ния. В УК же говорят: для работы с ГИС 
ЖКХ зачастую не хватает персонала, 
а на наём дополнительных сотрудни-
ков нет средств.

�� СИСТЕМНЫЕ СБОИ

В 2016 году в России запустили госу-
дарственную информационную сис-
тему жилищно-коммунального хо-
зяйства (ГИС ЖКХ). В ней должны 
быть собраны реестры лицензий УК, 
списки домов, личные кабинеты пла-
тельщиков и управляющих компаний 
и другие данные. Информацию о своей 
деятельности УК обязаны размещать 
в системе по закону (209-ФЗ), её могут 
видеть жители. За нарушение прави-
ла в КоАП (ст. 13.19.1 и 13.19.2) предус-
мотрены штрафы, указал эксперт ко-
миссии по ЖКХ общественного совета 
при Минстрое Павел Склянчук.

Однако за годы существования ра-
бота системы показала себя не с луч-
шей стороны. ГИС ЖКХ всё ещё да-
лека от совершенства с технической 
точки зрения, отметила директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана Разворот-
нева. В частности, система излишне 
громоздкая, постоянно зависает, за-
гружать в неё документы и большие 
объёмы информации неудобно и слож-
но, рассказала эксперт.

Часть УК пренебрегает размещени-
ем данных в ГИС ЖКХ, сообщил «Из-
вестиям» гендиректор РАСК, эксперт 
тематической площадки «Жильё и го-
родская среда» ОНФ Николай Алексе-
енко. А граждане не получают полной 
информации об их деятельности.

РАСК при участии ОНФ провёло ис-
следование размещаемой УК инфор-
мации в ГИС ЖКХ. Выяснилось, что 
более чем из 18 тыс. имеющих лицен-
зии компаний ни одна не заполнила 
информацию о площади домов в сво-
ём управлении, а также о своей за-
долженности перед ресурсоснабжа-
ющими организациями (РСО). Каждая 
вторая компания не размещает инфор-
мацию о доходах и расходах, каждая 
пятая — о количестве домов в управ-
лении и численности персонала, го-
ворится в исследовании (есть у «Из-
вестий»).

— УК нарушают закон, гражда-
не не получают полные сведения 
об их деятельности. Это большая и до-
вольно застарелая проблема, — сказал 
Николай Алексеенко.

Работа управляющих компаний 
непрозрачна: граждане не всегда 
знают, на что и как тратят их день-
ги, отметила Светлана Разворотне-
ва. Иногда УК намеренно завышают 
стоимость своих услуг и скрывают 
это от жителей, заявил «Известиям» 
источник на рынке ЖКХ. Например, 
после банкротства одной из столич-
ных компаний выяснилось, что она 

завышала тарифы на тепло, а также 
указывала в штате 100 человек персо-
нала, хотя фактически работало зна-
чительно меньше людей, отметил со-
беседник «Известий».

�� НА ПУТИ РЕШЕНИЯ

В 2018–2020 годах за нарушения, свя-
занные с ГИС ЖКХ, УК выписали 
657 штрафов (в среднем по 5,7 тыс. 
рублей) и выдали 3,3 тыс. предупреж-
дений. Всего к ответственности при-
влекли 2661 УК, отмечено в исследова-
нии РАСК и ОНФ.

Общество

По имеющейся информации, университет заключал контракты 
с дистрибьюторами компании «Евроген», соучредителем которой оказался  
ректор Сергей Лукьянов (на фото)

Зашли в тень
Каждая вторая управляющая компания скрывает свои доходы и расходы
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По ст. 13.19.1 КоАП за неразмещение 
информации в системе предусмотрены 
штрафы 5–10 тыс. рублей для должност-
ных лиц и 30–50 тыс. — для компаний. 
Также допускаются просто предупреж-
дения, сообщил партнёр юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнёры» 
Дмитрий Горбунов. Штрафы назнача-
ются нечасто, потому что нарушение 
должно быть выявлено органами госу-
дарственного жилищного надзора, за-
тем вынесено предупреждение и лишь 
после этого выписан штраф, отметил он.

— Привлечь УК к ответственно-
сти можно только в первые три ме-

сяца с момента нарушения. Если по-
становление о штрафных санкциях 
вынесено позже, его можно без труда 
оспорить в судебном порядке, — рас-
сказал юрист.

Довольно мягкие меры админи-
стративной ответственности не мо-
гут быть серьёзным сдерживающим 
фактором для нарушителей. Нужно 
ужесточить меры, считает Дмитрий 
Горбунов. Но в разумных границах, по-
скольку значительная часть УК рабо-
тает на грани несостоятельности и уже 
имеет колоссальные долги перед по-
ставщиками ресурсов, добавил он.

— Во многих мелких региональных 
УК просто не хватает персонала для ра-
боты с ГИС ЖКХ. Поэтому некоторым 
компаниям проще не вносить данные 
в плохо работающую систему, — ука-
зал гендиректор ПАО «Городские ин-
новационные технологии» (крупная 
УК) Сергей Минко.

В системе много ненужной инфор-
мации, а полезная, наоборот, отсут-
ствует, отметила Светлана Разво-
ротнева. Например, УК не обязаны 
указывать разбивку своих расходов 
по управлению каждым домом. Но за-
частую они тратят деньги, собранные 
с жителей новых домов, на более до-
рогое обслуживание старых — это так 
называемое перекрёстное финанси-
рование.

— Разбивку доходов и расходов 
по каждому конкретному дому логично 
было бы отражать в ГИС ЖКХ — именно 
это позволит сделать деятельность УК 
более прозрачной, — подчеркнула ди-
ректор ассоциации «НП “Националь-
ный жилищный конгресс”» (ассоциа-
ция УК) Татьяна Вепрецкая.

Нужно радикально пересматри-
вать перечень информации, которая 
заносится в систему, — существенно 
его уменьшить и ввести новые пункты, 
считает Светлана Разворотнева.

Также необходимо децентрализо-
вать систему — в ГИС должны быть ре-
гиональные вкладки, в которых вся ин-
формация будет доступна местным 
властям (сегодня доступ есть только 
у Минстроя), полагает Павел Склян-
чук. Нужно оптимизировать ГИС ЖКХ, 
упрощать её, обучать персонал УК, до-
бавил Сергей Минко.

На момент публикации в Минстрое 
на запрос «Известий» не ответили.

тает источник «Известий». — Подобная 
схема трудоустройства зачастую даёт 
возможность не посещать рабочее мес-
то по внешнему совместительству, при 
этом исправно получая заработную 
плату за якобы выполняемые работы.

Во время звонков на рабочие телефо-
ны РНИМУ все перечисленные нами со-
трудники находились на своих местах, 
но общаться с «Известиями» отказались.

В ИБХ РАН оперативного коммента-
рия не предоставили, а представитель 
компании «Евроген» заявил, что назван-
ные имена ему не знакомы — возможно, 
потому, что они уже не сотрудничают 
с организацией.

�� ПО ВСЕМ КОНТРАКТАМ

Трудоустройство родственников, дру-
зей и знакомых на руководящие долж-
ности во вверенные чиновникам 
организации — явление очень распро-
странённое, заявил председатель Наци-
онального комитета противодействия 
коррупции в РФ Юрий Макеев.

— Такие схемы реализуются там, 
где есть большие объёмы бюджетных 
средств, иногда выделяемых на сомни-
тельные проекты. Как правило, их рас-
ходование нельзя просчитать, подвер-
гнуть аудиту. Поэтому и возникает 
соблазн в их присвоении. При появле-
нии потребности в кадрах чиновники 
закрывают их приближёнными к себе 
людьми, — сказал «Известиям» эксперт.

С ним согласен и председатель На-
ционального антикоррупционно-
го комитета Кирилл Кабанов. Несмо-
тря на то что трудоустройство родных 
и знакомых коррупцией не является, 
в этом может просматриваться кон-
фликт интересов, пояснил он.

— Учёные, как и преподаватели вуза, 
не ограничены в количестве мест рабо-
ты. Однако если один и тот же учёный 
работает над проектом, деньги за кото-
рый заплатили двум организациям, где 
он числится, в этой ситуации необходи-
мо провести прокурорскую проверку. 
Дело в том, что в таком случае есть угро-
за необоснованного завышения стоимо-
сти услуг и — в результате — хищения 

бюджетных средств, — сказал «Извести-
ям» эксперт.

По его словам, нарушения в сфере 
научной деятельности здравоохране-
ния выявляются нередко, так как эта об-
ласть слабо урегулирована.

В середине октября депутат Госду-
мы Алексей Журавлёв направил запрос 
на имя главы Счётной палаты Алексея 
Кудрина с просьбой проверить госкон-
тракты РНИМУ имени Пирогова, за-
ключённые с компаниями, аффили-
рованными с ректором вуза Сергеем 
Лукьяновым.

— Прошу рассмотреть вопрос о про-
ведении аудита финансовой деятельно-
сти университета по государственным 
контрактам с 2011 года по настоящее 
время, — подчёркивает парламента-
рий в своём запросе (документ имеет-
ся в распоряжении «Известий»).

В Счётной палате подтвердили по-
лучение депутатского запроса. Сейчас 
он находится на рассмотрении, и реше-
ние о проведении проверки пока не при-
нималось, сказали «Известиям» в пресс-
службе ведомства.

Как ранее писали «Известия», закон-
ность проведения ряда тендеров РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова может оказаться под 
вопросом: правоохранительные орга-
ны увидели в них признаки аффилиро-
ванности. По имеющейся информации, 
университет заключал контракты с дис-
трибьюторами компании «Евроген», со-
учредителем которой оказался ректор 
Сергей Лукьянов.

Проанализировав сайт госзакупок, 
«Известия» обратили внимание на кон-
тракты Второго меда с действующими 
дистрибьюторами компании ЗАО «Евро-
ген» — ООО «Компания “Хеликон”», ООО 
«Медиген» и ООО «Альгимед». В различ-
ные периоды они становились не просто 
победителями тендеров на заключение 
госконтрактов с РНИМУ, а единствен-
ными участниками аукциона.

Кроме того, у правоохранителей 
появились вопросы и при анализе ис-
пользования учреждением предметов 
интеллектуальной собственности — на-
шумевших изобретений «Экзокисть» 
и «Индикатор-Био».

Бразды владения
Почему TikTok подала в суд на администрацию Трампа

Анна Устинова

Н акануне блокировки сервиса 
TikTok в США владеющая им ки-

тайская ByteDance обратилась в фе-
деральный апелляционный суд в Ва-
шингтоне. Компания просит отменить 
указ администрации президента США 
Дональда Трампа, который вынудил 
фирму продать американские под-
разделения приложения. Действия 
ByteDance вызваны желанием дого-
вориться о более выгодных условиях 
в случае смены администрации США, 
полагают опрошенные «Известиями» 
юристы. А обращение в суд позволит 
выиграть время, говорят они.

�� ПОДЛЕЖИТ БЛОКИРОВКЕ

С 12 ноября должна начаться блоки-
ровка сервиса коротких видео TikTok 
в США. Это следует из августовского 
указа Дональда Трампа. По нему мате-
ринская компания сервиса ByteDance 
должна была продать бизнес TikTok 
в США американским компаниям 
до 12 ноября. В противном случае соц-
сеть в стране должна быть запрещена. 
Свои требования Дональд Трамп объяс-
нял соображениями национальной без-
опасности и опасениями, что данные 
американцев передадут властям КНР.

Чтобы избежать запрета прило-
жения, которое насчитывает око-
ло 100 млн пользователей в США, 
ByteDance пошла на уступки. Ки-
тайская компания согласилась про-
дать 20% своей доли в TikTok Oracle 
и Walmart, о чём стало известно в сен-
тябре. Однако с учётом того, что в ян-
варе Джо Байден с высокой долей 
вероятности вступит в должность 
президента США, будущее сделки 
остаётся неопределённым.

11 ноября стало известно, что 
ByteDance обратилась в федераль-
ный апелляционный суд в Вашинг-
тоне с просьбой не допустить всту-
пления в силу указа администрации 
Дональда Трампа о запрете исполь-
зования приложения в стране. В за-
явлении компании указано, что аме-
риканские власти обязали ByteDance 
отказаться от всех активов в США, 
связанных с TikTok. Тем не менее ком-
пания не получила «существенной от-
ветной реакции» на свои предложе-
ния по «устранению опасений».

«Ввиду того, что мы сталкивались 
с постоянными новыми запросами 
и отсутствием ясности по поводу того, 
будут ли приняты предлагаемые нами 
решения, мы запросили 30-дневную 
отсрочку, которая прямо разрешена 
в указе от 14 августа. Приближается 
крайний срок — 12 ноября, а мы так 

и не получили отсрочку, и у нас нет 
другого выбора, кроме как подать 
ходатайство в суд, чтобы защитить 
наши права и права более 1,5 тыс. со-
трудников в США», — следует из заяв-
ления ByteDance.

�� К КАПИТАЛУ НЕ ПОДПУСТИМ

Действия ByteDance вызваны жела-
нием договориться о более выгодных 
условиях для себя при наиболее веро-
ятном сценарии смены администра-
ции США, считает председатель ко-
миссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики московского 
отделения Ассоциации юристов Рос-
сии Александр Журавлёв. Обращение 
в суд даст компании дополнительное 
время, объясняет он.

Желание TikTok защищать свои ин-
тересы в суде ясно и понятно, говорит 
основатель закрытого инвестицион-
ного клуба Frendex Руслан Пичугин. 
Приложение стало самым скачивае-
мым неигровым сервисом в октябре 
2020 года. Несмотря на то что основ-
ная доля новых подписчиков из Китая 
и Бразилии, США — это огромный ры-
нок, который совершенно не хочет-
ся терять, а отсутствие ясности даже 
хуже, чем отрицательное решение, 
рассуждает он.

Сейчас удачное для TikTok время 
для обращения в суд, полагает вла-
делец «Катков и партнёры» Павел Кат-
ков. Дональду Трампу не до TikTok — 
он занят оспариванием подсчёта 
голосов и с каждым днём становит-
ся всё ближе к статусу «хромой утки», 
которая уже ничего, увы, не решает. 
В то же время указ президента под-
лежит исполнению до тех пор, пока 
он не будет отменён другим указом 
президента, вышестоящего органа 
или судом, продолжает он. Поэто-
му формально указ Дональда Трам-
па должен будет исполняться.

— Просто игнорировать указ, пото-
му что идёт подсчёт голосов, TikTok 
не может, потому что этот фактор 
не имеет значения. Даже если выбе-
рут Джо Байдена, правовые акты, при-
нятые Дональдом Трампом в долж-
ности действующего президента, 
продолжат своё действие, — объяс-
няет Павел Катков.

Эту же точку зрения разделяет 
управляющий партнёр BMS Group 
Алексей Матюхов. С одной стороны, 
смена президента не предполагает 

аннулирование указов, подписанных 
его предшественником. С другой сто-
роны, неустойчивость позиции До-
нальда Трампа повлияет на судьбу 
тех указов, которые были пролобби-
рованы определёнными бизнес-сег-
ментами. Указ о запрете на исполь-
зование TikTok в США — это решение 
очень политизированное и реализо-
ванное в интересах конкретной груп-
пы компаний. Соответственно, у соц-
сети сейчас есть основания надеяться 
на перспективы удачного обжалова-
ния этого указа и продолжение рабо-
ты в США без «запуска» в свой капи-
тал американских компаний.

Кроме того, ранее суд при выне-
сении решения о временной прио-
становке действия акта президента 
и минпрома США встал на сторону 
пользователей и компании, напоми-
нает Александр Журавлёв. 28 сентя-
бря суд в США временно заблоки-
ровал вступление в силу решения 

американских властей об удалении 
приложения социальной сети TikTok 
из магазинов Google и Apple. Сле-
довательно, есть вероятность, что 
и по существу спора суд может при-
знать указанные акты властей США 
частично или полностью недействи-
тельными, рассуждает он.

�� ЧАСИКИ TIKTOKАЮТ

Как поступит с соцсетью Джо Байден 
в случае своей победы на выборах 
в США, пока сказать трудно. Руслан 
Пичугин не исключил, что он попро-
бует договориться о каких-то торго-
вых преференциях с Китаем за отказ 
от блокировки TikTok.

Ситуация здесь будет развиваться 
в двух плоскостях — судебной и поли-
тической, поскольку многое будет за-
висеть от того, как будут складываться 
отношения с Китаем и китайскими ком-
паниями у следующей администрации 
США, считает управляющий партнёр 
коммуникационного агентства B&C 
Agency Марк Шерман. Из выступлений 
Джо Байдена понятно, что он собирает-
ся устроить ревизию того наследства, 
которое досталось от Дональда Трам-
па, и, безусловно, это коснётся и между-
народных отношений. Было бы логич-

но, чтобы зарубежная кооперация с той 
или иной страной не отражалась на вза-
имодействии с представляющими эти 
страны компаниями, но далеко не факт, 
что так будет, предупреждает эксперт.

В случае избрания Джо Байде-
на от него следует ждать действий, 
по многим позициям противополож-
ных политике Дональда Трампа, счита-
ет Павел Катков. Если Дональд Трамп 
сместил акценты по внешнему вра-
гу с России на Китай, то Джо Байден 
с большой долей вероятности вернёт 
их на «дотрамповские» позиции. И по-
скольку борьба с TikTok — это, по сути, 
борьба с Китаем, для компании есть 
надежда, что она вздохнёт свободнее.

Впрочем, Джо Байден может 
и не разворачивать на 180 градусов 
политику предшественника и оста-
вить эту сильную карту в своих ру-
ках, разменяв её на какие-либо другие 
уступки со стороны властей Подне-
бесной, заключает Павел Катков.

Общество Экономика и бизнес

Хартия невольностей
A В Минэке «Известиям» пояс-

нили: часть функций по обе-
спечению контроля над соблюдением 
санитарных норм могут взять на себя 
бизнес-объединения и делать это бо-
лее эффективно, чем государство. 
Ответственный подход предприни-
мателей положительно повлияет на си-
туацию с распространением COVID-19 
и тем самым снизит риски введения 
новых ограничений. Минэк совместно 
с объединениями и ассоциациями раз-
работал стандарты поведения бизне-
са в виде хартий, к которым присоеди-
няются отдельные предприниматели.

Бизнес-объединения уже обрати-
лись к своим сотрудникам с просьбой 
соблюдать все санитарные требова-
ния. «Опора России» распространила 
среди своих членов заявление о необ-
ходимости добросовестно выполнять 
правила Роспотребнадзора.

— Присоединяясь к инициативе 
(о соблюдении саннорм. — «Известия»), 
участники осознают ответственность 
за своё дело и не хотят допустить введе-
ния радикальных ограничительных мер. 
Опыт весеннего локдауна показал, что 
такие меры губительны для малых форм 
предпринимательства; малый и сред-
ний бизнес не хочет их повторения, — го-
ворится в сообщении «Опоры России».

К проекту присоединились и около 
20 других отраслевых объединений — 
аптек, производителей мяса, конопли 
и так далее.

Скорее всего, значительная часть 
населения в любом случае перебо-
леет, но если строго соблюдать нор-
мы, то можно сгладить пик и избе-
жать ограничений, отметил президент 
«Опоры России» Александр Калинин. 
По его словам, к сожалению, среди как 
некоторых людей, так и отдельных ор-
ганизаций находятся неадекватно ре-
агирующие на требования и, по сути, 
игнорирующие их.

В «Деловой России» также попро-
сили своих членов присоединиться 
к хартии о соблюдении требований, 
которые касаются максимально воз-

можного перевода на удалёнку, регу-
лярного тестирования работающих 
в офлайн-формате сотрудников, обес-
печения средствами индивидуальной 
защиты и так далее. Как заявил «Изве-
стиям» президент «Деловой России» 
Алексей Репик, организации, которые 
не соблюдают или формально подходят 
к саннормам, «просто совершают пре-
дательство по отношению к коллегам».

— Никому не хочется возвращать-
ся к режиму, который бизнес испытал 
в апреле-мае, когда, несмотря на меры 
поддержки, компании вошли в такое 
пике, из которого до сих пор не могут 
выйти, — отметил он.

Инициативу также поддержали 
в Торгово-промышленной палате (ТПП). 
По словам её президента Сергея Каты-
рина, объединение обсудило с разны-
ми отраслями, как выстроить работу, 
чтобы, с одной стороны, максималь-
но обезопасить окружающих от рас-
пространения вируса, а с другой — про-
должить обслуживание клиентов. Для 
бизнеса в любом случае лучше рабо-
тать с точки зрения как финансов, так 
и ментальности даже в условиях срав-
нительно жёстких ограничений, чем 
полностью заморозить предприятие, 
резюмировал Сергей Катырин.

В Роспотребнадзоре на вопрос «Из-
вестий» о том, насколько дисциплини-
рованно бизнес следует требованиям, 
заявили, что в тех организациях, где 
их добросовестно соблюдают, количе-
ство заболеваний минимально.

�� САМОЦЕНЗУРА

Падение ВВП в нерабочем апреле 
2020 года оценивается в 12%, в мае — 
в 11%. Из-за роста заболеваемости рос-
сийские субъекты ввели новые огра-
ничения для предприятий. Например, 
в Москве запрещена работа заведений 
с 23.00 до 6.00, кинозалы и театры мож-
но заполнять лишь на 25%, студентов 
вузов и колледжей перевели на удалён-
ку. В Санкт-Петербурге нельзя более 
чем наполовину заполнять кинотеа-

тры и организовывать без согласова-
ния с властями мероприятия для групп 
свыше 50 человек.

Один месяц достаточно строгого ка-
рантина по весенней модели — это по-
тери в деловой активности около 1,5 п.п. 
ВВП, оценили в рейтинговом агентстве 
АКРА. Но, поскольку информации о ри-
сках, механике распространения бо-
лезни за последние шесть месяцев 
стало существенно больше, введения 
сопоставимых по жёсткости мер пока 
не ожидается, отметил замдиректора 
группы суверенных рейтингов и ма-
кроэкономического анализа компа-
нии Дмитрий Куликов.

Впрочем, по его словам, ввиду ны-
нешнего тревожного всплеска коли-
чества заражений будет поддержи-
ваться достаточно высокий уровень 
ограничений. По сравнению с весен-
ним локдауном нынешние меры, веро-
ятно, будут не столь чувствительными 
для розничной торговли, но услуги на-
селению (транспорт, ЖКХ, связь, обра-
зование, общепит, медицина и так да-
лее) существенно сократятся.

Влияние новых ограничений пока 
некритично, так как секторы, подпав-

шие под них, занимают относительно 
небольшую долю в ВВП по сравнению 
с сырьевым экспортом, финансовой 
сферой и строительством, отметил экс-
перт «БКС Мир инвестиций» Дмитрий 
Бабин. Однако в том же общепите задей-
ствована существенная часть трудоспо-
собного населения. Снижение их дохо-
дов, вызванное новыми ограничениями, 
способно оказать ощутимое влияние 
на потребительский рынок в целом.

Более негативно сейчас воздейству-
ют уже не сами ограничения, а масшта-
бы новой вспышки пандемии, добавил 
Дмитрий Бабин. На фоне информации 
из СМИ многие граждане без всяких 
обязательных ограничений старают-
ся минимизировать посещение мест 
массового скопления.

В этих условиях ослабление потре-
бительского спроса по цепочке испы-
тывают все отрасли. Впрочем, пока ос-
новную роль в российской экономике 
продолжает играть конъюнктура сы-
рьевого рынка. Если пандемию удастся 
купировать в мировом масштабе, сто-
имость нефти и газа должна вернуть-
ся к докризисным уровням, что ожи-
вит отечественный бизнес.

« ПРОСТО ИГНОРИРОВАТЬ УКАЗ, ПОТОМУ ЧТО ИДЁТ 
ПОДСЧЁТ ГОЛОСОВ, TIKTOK НЕ МОЖЕТ, ПОТОМУ ЧТО 
ЭТОТ ФАКТОР НЕ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЯ. ДАЖЕ ЕСЛИ ВЫ-

БЕРУТ БАЙДЕНА, ПРАВОВЫЕ АКТЫ, ПРИНЯТЫЕ ТРАМПОМ В 
ДОЛЖНОСТИ ПРЕЗИДЕНТА, ПРОДОЛЖАТ СВОЁ ДЕЙСТВИЕ
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«Мы исследуем реакцию на коронавирус 
блокадников и их детей»
Медицинский генетик Владислав Баранов — о невосприимчивости к SARS-CoV-2, выборе из трёх вакцин и мутациях патогена

Анна Урманцева

П ережившие блокаду Ленинграда 
люди и их дети могут по-другому ре-

агировать на заражение коронавирусом. 
Российские учёные сейчас проводят ис-
следования их восприимчивости к SARS-
CoV-2, рассказал в интервью «Извести-
ям» член-корреспондент РАН, главный 
научный сотрудник отдела геномной 
медицины НИИ акушерства, гинеко-
логии и репродуктологии им. Д.О. Отта, 
главный специалист Санкт-Петербурга 
и Северо-Западного региона РФ по ме-
дицинской генетике Владислав Бара-
нов. Также он поделился информацией 
о связи национальности и вероятности 
смерти от COVID-19, возможности вну-
триутробной передачи коронавируса 
и некоторых успехах пренатальной ди-
агностики наследственных и врождён-
ных болезней в России.

Владислав Сергеевич, недавно все СМИ 
мира написали о новой мутации коро-
навируса — 20A.EU1. Впервые новый 
штамм обнаружили в Испании, и после 
этого он распространился на многие ев-
ропейские страны, включая Британию, 
Ирландию, Норвегию и Швейцарию. 
Чем он опасен и сильно ли отличается 
от первоначального китайского вари-
анта SARS-CoV-2?

Даже в том самом изначальном вари-
анте китайского вируса уже было най-
дено более 20 различных мутаций. Они 
находятся в разных частях генома и со-
ответственно могут по-разному влиять 
и на заразность, и на клинику заболева-
ния. В начале эпидемии у нас очень ак-
тивно стали изучать китайский вари-
ант вируса, впервые в Институте гриппа 
в Петербурге провели секвенирование 
его РНК, то есть расшифрована первич-
ная молекулярная структура.

Что же касается нового варианта 20A.
EU1, насколько я знаю, он одинаково хо-
рошо заражает и детей, и взрослых. Ста-
ло появляться всё больше сообщений, 
что дети стали чаще заболевать и у них 
может развиваться MIS-C — мульти-
системный воспалительный синдром 
(у пациентов с ним наблюдают наруше-
ния работы сердечно-сосудистой систе-
мы, ЖКТ, а также кожные и неврологиче-
ские симптомы. — «Известия»).

А понятно ли уже, почему дети реже за-
ражаются коронавирусом, чем взрос-
лые? Обычным вариантом?

Да, это уже почти ясно. Возможность 
заражения зависит от рецепторов анги-
отензинпревращающих ферментов 2: 
АПФ2 или АСЕ2 (белки в организме чело-
века, являются точкой входа SARS-CoV-2 

в клетку. — «Известия»). Это подробно из-
учено. Получается, что чем выше плот-
ность этих рецепторов в носоглотке, тем 
легче заразиться. Считается, что у де-
тей ещё недостаточно этих рецепторов, 
а у взрослых уже достаточно. Поэтому 
такая разница в заражении.

Также появились упоминания о двух ти-
пах людей с особенным геномом. Одни 
вообще не заражаются коронавирусом, 
а другие болеют бессимптомно. Есть по-
нимание, сколько у нас таких людей?

Это крайне любопытно, и такое, ко-
нечно же, может быть. Но наша попу-
ляция в генетическом плане недоста-
точно изучена. На это нужно много лет. 
Но как есть невосприимчивость к ВИЧ, 
так может существовать и невоспри-
имчивость к SARS-CoV-2. Волею слу-
чая в 2000–2004 годах у меня были со-
вместные работы с американцами. 
В частности, мы искали у россиян му-
тацию, которая определяет устойчи-
вость к ВИЧ-инфекции. Тогда мы вы-
явили, что в нашей популяции около 
20% индивидуумов несут эту мутацию. 
У них нет CCR5 — белка, без которого 
ВИЧ не может проникнуть в организм. 
Когда мы двигались на юг, изучая нашу 
популяцию, число носителей этих му-
таций постепенно уменьшалось. А у гру-
зин мы её вообще не нашли. И вот тогда, 
я помню, в одном интервью меня корре-
спондент спрашивает: «Как же можно 
помочь грузинам?» Я ответил: «Только 
русские женщины с севера могут по-
мочь, выходя за них замуж и рожая де-
тей. Так постепенно вырастет насыщен-
ность генома грузин мутацией, которая 
сделает их невосприимчивыми к ВИЧ». 
Популяционные различия в частоте 
передачи SARS-CoV-2 помимо иммуно-
логических особенностей могут быть 
обусловлены различием в аллельных ва-
риантах гена, кодирующего рецептор 
АСЕ2 (аллели — разные варианты одного 
и того же гена. Например, они определя-
ют группу крови человека. — «Известия»).

Начаты ли работы по изучению воспри-
имчивости к SARS-CoV-2 в нашей попу-
ляции?

Думаю, что да. Мы сейчас участвуем 
в работе по изучению геномов блокад-
ников Ленинграда и их потенциальной 
восприимчивости к новой коронавирус-
ной инфекции. Это тоже очень интерес-
но. У нас возникла мысль: посмотреть, 
как люди, которые по-разному реагиро-
вали на голод, которые перенесли жут-
кую, почти трёхлетнюю блокаду, а также 
их дети могли бы реагировать на зараже-
ние коронавирусом? У нас этим активно 
занимаются в вирусологическом отделе 
ГБ № 40 под руководством моего учени-
ка Олега Глотова.

А геномы блокадников действительно 
особенные?

Конечно, многие выжили толь-
ко по счастливому стечению обстоя-
тельств, у других, возможно, были до-
полнительные возможности добыть 
пищу. Но были и те, у которых энерге-
тический обмен предусматривал эко-
номное расходование калорий. Они 
изначально были предрасположены 
легко переносить голод, и столь силь-
ные ограничения в питании не оказы-
вали на них такого пагубного влияния. 
Изучая COVID-19 — болезнь, о которой 
в данный момент вообще мало что из-
вестно, — мы уже поняли, что плохой ва-
риант её развития сильно взаимосвязан 
с диабетом, а значит, и с углеводным об-

меном. Возможно, что геномы блокадни-
ков нам дадут ещё какую-то новую ин-
формацию об этой связи.

Правда, что смертность в разных странах 
от COVID-19 связана с этнической пред-
расположенностью?

Это почти доказано. В своё время 
в рамках предиктивной медицины и ге-
нетического паспорта мы подробно ис-
следовали рецептор ACE2. Там довольно 
серьёзные отличия в аллельных вариан-
тах гена, кодирующего этот рецептор. 
Аллельные варианты напрямую корре-
лируют с чувствительностью человека 
к неблагоприятным внешним воздей-
ствиям. Когда мы смотрели изменения 
в этом гене в разных популяциях (эту ра-
боту сделала лаборатория под руковод-
ством Олега Глотова в ГБ № 40 совмест-
но с отделом геномной медицины НИИ 
акушерства, гинекологии и репродук-
тологии им. Д.О. Отта под руководством 
Анд рея Глотова), было обнаружено: 
у нас значительно лучше представлен 
«нормальный» аллельный вариант гена 
рецептора ACE2 по сравнению с жи-
телями Италии, например. Было выска-
зано предположение, что такая высо-
кая смертность, которую все отмечали 
у итальянцев, как раз обусловлена эти-
ми различиями.

У нас сейчас три вакцины на подходе. 
Одна от НИЦ эпидемиологии им. Н.Ф. 
Гамалеи, вторая — от центра «Вектор», 

третья — от Института Чумакова. Что бы 
вы посоветовали людям, которые будут 
иметь выбор из этих трёх вакцин?

Искренне отвечу: на данном этапе 
я не советовал бы простым обывателям 
прививаться вакцинами от COVID-19 — 
до тех пор, пока они не пройдут все эта-
пы испытаний. Учитывая какой-то уди-
вительно неприятный клинический 
полиморфизм, непонятные отдалённые 
последствия, отсроченный эффект по-
вреждений, связанных с коронавирус-
ной инфекцией, не стоит спешить при-
виваться.

И всё же — если будет подтверждена безо-
пасность и эффективность всех трёх?

Мне более всего импонирует пептид-
ная векторовская вакцина. Из общих со-
ображений мне кажется, что она должна 
быть наименее токсичной из всех.

Вы специализируетесь на пренаталь-
ной генетической диагностике. Всё-таки 
нет ли опасности вертикальной переда-
чи от заражённой коронавирусом мате-
ри ребёнку? Была одна китайская ста-
тья, где утверждалось, что это возможно.

На данный момент всё-таки точных 
свидетельств того, что возможна верти-
кальная передача, нет.

12 ноября состоится открытие 7-й всерос-
сийской онлайн-конференции с между-
народным участием «Геномная меди-
цина в пренатальной диагностике», она 

приурочена к вашему юбилею — 80-ле-
тию. А как обстоит дело с пренатальной 
диагностикой в России?

В России обстоит дело не так пло-
хо. По всем параметрам она вполне со-
поставима с международным уровнем. 
Хотел бы отметить сразу социальную 
важность пренатальной диагностики. 
Не вызывает сомнения, что пренаталь-
ная диагностика — самый эффективный 
на сегодняшний день способ профилак-
тики всех наследственных и врождён-
ных пороков развития у детей.

Мне приятно отметить, что колыбе-
лью пренатальной диагностики явля-
ется Ленинград, а теперь уже и Санкт-
Петербург. А ещё точнее, это Оттовский 
институт, где она зародилась в 1987 году, 
когда была создана лаборатория прена-
тальной диагностики наследственных 
и врождённых болезней, руководите-
лем которой я стал. За 30 лет в ней про-
изошли очень существенные измене-
ния. Они заключаются в том, что именно 
в нашей лаборатории были разработа-
ны и внедрены все инвазивные методы 
биопсии плода, базовые лабораторные 
методы пренатальной диагностики ген-
ных и хромосомных болезней, заложены 
основы биохимического и ультразвуко-
вого скринингов на разных сроках бе-
ременности.

Были предложены также основные 
алгоритмы пренатальной диагности-
ки, включая такую популярную сегод-
ня клинику «одного дня», где за одно по-
сещение женщина может пройти полное 
обследование и получить информацию 
о состоянии плода. Нельзя не отметить 
и большие успехи внедрения в практи-
ку доимплантационной диагностики, ко-
торая позволяет эффективно выявлять 
генные и хромосомные болезни на самых 
ранних стадиях, ещё до имплантации за-
родыша в стенку матки. И совсем новое 
достижение в оценке генома плода — не-
инвазивная пренатальная диагностика 
наследственных болезней, основанная 
на анализе ДНК плода в крови матери.

То есть вы каким-то образом извлекаете 
ДНК ещё не родившегося ребёнка из кро-
ви матери?

Да. Некоторое время назад мы мог-
ли только мечтать об этом. На самом 
деле в крови матери на достаточно 
ранних сроках, чуть ли не с пятой не-
дели беременности, можно опреде-
лить какое-то количество ДНК из кле-
ток ворсинчатого хориона — внешней 
плодной оболочки. Эту ДНК можно вы-
делить, просеквенировать и выявить не-
которые генные и хромосомные болезни 
плода уже на ранних сроках беременно-
сти. Это настоящий прорыв!

Наука

Армия

«Ка» быть
Обновлённые ударные вертолёты летят на юг

Антон Лавров, Роман Крецул

Ю жный военный округ первым 
получит обновлённую с учётом 

опыта Сирии версию Ка-52 «Аллига-
тор» с улучшенными боевыми возмож-
ностями. Главным её отличием станет 
возможность применять более даль-
нобойные и точные противотанковые 
управляемые ракеты. Модификация 
повысит возможности уже имеющего-
ся обширного парка вертолётов Камова 
в ожидании создания новой, более глу-
бокой его модернизации. Новое оружие 
позволит снизить потери от огня про-
тивника, считают эксперты.

�� НАД ПОЛЕМ БОЯ

Первые «Аллигаторы»-снайперы уже 
поступили в одну из частей армейской 
авиации в Южном военном округе, рас-
сказали «Известиям» источники в Ми-
нистерстве обороны. У них возросла 
не только дальность, но и точность по-
ражения целей. Появилась возмож-
ность уничтожать ракетами на боль-
ших дистанциях как бронетехнику, так 
и малоразмерные подвижные объекты, 
охотиться за ними в сложной горной 
и лесистой местности днём и ночью.

В августе этого года о разработ-
ке нового варианта ракеты «Вихрь-1» 
для ударных вертолётов Ка-52 рас-
сказал глава концерна «Калашни-
ков» Дмитрий Тарасов. По его словам, 
дальность этой версии вырастет сра-
зу на четверть — с 8 до 10 км. Руководи-
тель не раскрыл других подробностей 
модернизационной программы ком-
плекса, который лишь недавно принят 
на вооружение.

Первую партию «Вихрь-1» по круп-
ному контракту на 13 млрд рублей рос-
сийские военные получили в 2015 году. 
Новинку сразу же опробовали в ходе 
антитеррористической операции в Си-
рийской Арабской Республике. Это ста-
ло боевым дебютом и для боеприпаса, 
и для самих «Аллигаторов». Они по-
участвовали в боях за Пальмиру, Дейр-
эз-Зор, а затем и в окончательном раз-
громе группировки ИГИЛ (организация 
запрещена в России) в долине реки 
Евфрат. По оценке заместителя началь-
ника Генштаба генерал-лейтенанта Иго-
ря Макушева, применение Ка-52 с этими 
ракетами оказалось успешным.

Российское военное ведомство пре-
доставило несколько видеозаписей, 
подтверждающих уничтожение эти-
ми вертолётами танков и машин терро-
ристов на расстоянии свыше 7 км как 
днём, так и в темноте.

До появления «Вихрей» основным 
противотанковым оружием «Аллигато-
ров» был комплекс «Штурм-ВУ». Но его 
ракеты летят не дальше 6 км, а ночью 
дальность их применения падала поч-
ти вполовину.

Дальнобойное оружие, установлен-
ное на модернизированные Ка-52, даёт 
возможность более широко их приме-
нять в войсковых операциях, рассказал 
«Известиям» экс-командующий 4-й ар-
мией ВВС и ПВО генерал-лейтенант Ва-
лерий Горбенко.

— Эффективность этих вертолётов 
значительно увеличивается. Если бро-
нетехника противника сосредоточи-
вается вблизи линии фронта, наши 
машины могут их уничтожать, не за-
ходя за линию соприкосновения. Это 
предохраняет их от поражения зенит-
но-ракетными комплексами малой 
дальности, пулемётами ДШК, малока-

либерными зенитными орудиями. Со-
ответственно, уменьшается вероят-
ность потерь.

Новые машины направляются в Юж-
ный военный округ, поскольку в зоне 
его ответственности находится непро-
стой регион, полагает эксперт.

— Когда-то СКВО между собой назы-
вали санаторно-курортным военным 
округом. Но в настоящее время он яв-
ляется форпостом. Ситуация на юге не-
простая, поэтому группировка на этом 
направлении усиливается, — рассказал 
Валерий Горбенко.

�� «СУПЕРАЛЛИГАТОРЫ»

Обновление для возможности исполь-
зовать новые дальнобойные «Вихри» 
получают обычные строевые Ка-52. 
Но на стадии испытаний уже находит-
ся их глубоко модернизированная вер-
сия. Хотя боевое применение «Аллига-
торов» в Сирии было признано в целом 
успешным, Минобороны заказало соз-
дание его усовершенствованного ва-
рианта. Контракт на опытно-конструк-
торскую работу заключён в апреле 
прошлого года. Первый прототип Ка-
52М впервые поднялся в воздух 10 ав-
густа этого года. Его испытания вме-
сте с новым комплексом вооружений 
по плану должны завершиться в 2022-м.

Сообщалось, что глубоко модерни-
зированный боевой вертолёт Камо-
ва получит возможность применять 
ещё более дальнобойные боеприпа-
сы, чем семейство «Вихрь». На него, как 
и на Ми-28НМ, будут устанавливать но-
вую лёгкую многоцелевую управляе-
мую ракету, известную как «изделие 
305». Появлялась также информация 

о планах применения с этих новых бо-
евых машин ещё более дальнобойных 
комплексов «Гермес-А» — с дальностью 
до 100 км.

По данным разработчиков, для 
их использования потребовалось ос-
настить боевую машину улучшен-
ной оптико-электронной системой. 
С её помощью можно будет обнаружи-
вать цели на гораздо большем рассто-
янии, особенно ночью. Посодействует 
этому и новая радиолокационная стан-
ция с активной фазированной решёт-
кой. Она пригодится как для полётов 
на низкой высоте в сложных метеоус-
ловиях, так и для нахождения наземно-
го и воздушного противника.

Для лучшего взаимодействия со сво-
ими войсками вертолёт получит воз-
можность автоматического сопряже-
ния с комплексом разведки, управления 

и связи «Стрелец». Солдаты на поле боя 
смогут быстро и безошибочно наводить 
лётчиков на цель, а также обозначать 
свои позиции, чтобы избежать ошибоч-
ных ударов по ним.

Точность стрельбы встроенной пуш-
ки калибром 30 мм повысят установ-
кой нового цифрового привода для неё. 
Он поможет точнее удерживать мишень 
в прицеле и обеспечит улучшенную ста-
билизацию при стрельбе.

В композитные лопасти несущего 
винта Ка-52М встроен мощный обогре-
ватель, что позволит безопасно эксплуа-
тировать боевую машину даже в услови-
ях арктического климата. Позаботились 
конструкторы и об экипаже. Эргономи-
ку кабины улучшат и адаптируют к по-
лётам в очках ночного видения. По опы-
ту применения в Сирии её бронирование 
будет дополнительно усилено.
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Постоянные ценности

Сергей Уваров

Искусствовед

Р аспоряжение мэра Москвы о новых 
ограничениях в связи с пандеми-

ей вызвало много вопросов у руковод-
ства федеральных столичных музеев: 
из текста указа было непонятно, закры-
вают ли их вовсе или запрещают только 
проведение мероприятий. Лишь на сле-
дующий день Минкультуры расставило 
точки над i: как оказалось, отменяются 
не только вернисажи, но и временные 
выставки, однако постоянные экспози-
ции продолжают работать.

Эта новость совпала с долго-
жданным открытием залов русско-
го авангарда в Новой Третьяковке. 
Более двух месяцев они были недо-
ступны из-за августовского затопле-
ния. И вот теперь зритель может уви-
деть не только всем известные «хиты» 
(включая недавно отреставрирован-
ные), но и произведения, прежде не де-
монстрировавшиеся в регулярном ре-
жиме. Так, например, впервые здесь 
не по одной, а по три работы Нико Пи-
росмани и Давида Бурлюка. Кроме 
того, вернулся с зарубежных выста-
вок ряд полотен Натальи Гончаровой 
и Михаила Ларионова.

Изменено и расположение тех экс-
понатов, что не покидали своего дома. 
У первого входа гостей теперь встре-
чает «Купание красного коня» Кузьмы 
Петрова-Водкина, а у второго — «Чёр-
ный квадрат» 1915 года Казимира Ма-
левича. Неподалёку зритель видит 
и авторское повторение 1929 года. Его 
впервые включили в постоянную экс-
позицию прошлым летом, но тогда 
два квадрата размещались в сосед-
нем зале, то есть их ещё надо было по-
искать. Плюс ко всему они висели бок 
о бок (можно было поиграть в «Най-
ди десять отличий»). Сейчас же ориги-
нал — в отдельной витрине, и именно 
на него падает взор в первую очередь, 
что подчёркивает историческое зна-
чение объекта.

В целом же зал беспредметного ис-
кусства производит особое впечатле-
ние: благодаря тому, что стены пере-
красили в белый, а из произведений 
оставили только супрематические ра-
боты, выглядит это мистически. Гео-
метрические фигуры будто парят 
в небесах.

Хранители Третьяковки признают-
ся: это экспозиция мечты. Раньше та-
кое было невозможно в силу того, что 
многие вещи постоянно гастролиро-
вали. Ведь чтобы получить на свою 
выставку шедевр из зарубежного му-
зея, надо выдать туда что-то сопоста-
вимое. Ну а поскольку из-за пандемии 
выставочная деятельность во всём 
мире свелась к минимуму, работы мо-
гут радовать посетителей на родине. 
И это показательный факт. Более того, 
можно говорить о кардинальной сме-
не парадигмы музейной работы.

Вспомним тенденции последних 
нескольких лет. Основной приток по-
сетителей обеспечивали именно 
временные экспозиции. Преслову-
тая очередь на Серова стала симво-

лом этого процесса, но и после Тре-
тьяковка исправно выдавала один 
блокбастер за другим — ретроспек-
тивы Айвазовского, Верещагина, Ре-
пина, Куинджи. В том же русле шёл 
и ГМИИ. «Рафаэль», «Тициан, Веронезе 
и Тинторетто», «Климт и Шиле»... Каж-
дый из перечисленных проектов сто-
ил миллионы, но и окупался с лихвой 
(особенно если учесть, что весомую 
часть бюджета обычно обеспечива-
ли спонсоры). А главное — они помога-
ли приучать к искусству даже людей, 
не привыкших к этой форме досуга. 
Очень многие отправлялись в музей 
лишь тогда, когда там проходили на-
шумевшие выставки.

В 2020-м всё резко оборвалось. 
Контакты с другими странами со-
кратились до минимума и даже пе-
ремещение произведений внутри 
страны оказалось затруднено. Дело 
не только в карантинных ограниче-
ниях. Любое «путешествие» музей-
ного объекта стоит денег, и немалых. 
Транспортировка, страховка... При-
бавим сюда затраты на архитекту-
ру экспозиционного пространства 
(создание фальшстен, витрин, выго-
родок), печать сопутствующих ма-
териалов и оплату работы десятков, 

если не сотен сотрудников. В ситуа-
ции, когда крупнейшие учрежде-
ния лишились львиной доли доходов 
из-за сокращения потока посетите-
лей, это становится непозволитель-
ной роскошью. Важный нюанс: такие 
музеи, как ГМИИ и Третьяковка, про-
водят все выставки на собственные 
средства, из государственного бюд-
жета финансируется только базовая 
деятельность.

На этом фоне двухмесячный за-
прет временных экспозиций — 
не такая уж и катастрофа. Да, обидно 
за срыв того немногого, что всё-таки 
оставалось в планах. С другой сторо-
ны, теперь нет никаких сомнений, что 
если чем и может музей привлечь по-
сетителей, так это постоянной экспо-
зицией. Вот он, момент, когда надо до-
стать из закромов всё лучшее!

Зрители, привыкшие к европей-
ским ценностям (в прямом смысле), 
конечно, приуныли. Но тем интерес-
нее узнать, что же у нас есть своего, 
московского. Не секрет, что крупней-
шие музеи обычно демонстриру-
ют лишь малую долю принадлежа-
щих им сокровищ, а завсегдатаи даже 
не заглядывают в залы постоянных 
экспозиций: «Что мы там не видели?» 
Теперь и у публики особого выбора 
не будет, и музеям придётся сделать 
максимум, чтобы сохранить хотя бы 
какую-то посещаемость.

Переосмыслив содержимое за-
лов авангарда, Третьяковка предуга-
дала развитие событий и, вероятно, 
задала новый тренд. Кстати, впере-
ди — обновление других частей экс-
позиции на Крымском Валу. Если при-
меру ГТГ последуют остальные музеи, 
ценителям прекрасного (здоровым 
и смелым) точно будет чем занять-
ся в ближайшие месяцы. Вот оно, им-
портозамещение.

«Вот же остался ещё кусочек 
бутерброда... А её нет»
Сергей Сенин — о том, как не стало Людмилы Гурченко,  
пародиях Максима Галкина и музейных нарядах

Зоя Игумнова

В довец Людмилы Гурченко продю-
сер Сергей Сенин не продал ни одной 

вещи супруги после её ухода и переехал 
в деревню, чтобы в квартире легендарной 
актрисы мог разместиться музей. Об этом 
Сергей Михайлович рассказал в интер-
вью «Известиям» в преддверии 85-летия 
со дня рождения народной артистки СССР.

Какие мероприятия готовите к юбилей-
ной дате?

Много лет к важным датам Люси 
я сам готовил различные мероприя-
тия. В этот раз мои друзья взяли это 
на себя. Был запланирован большой 
концерт в Кремле. Отменили. К сожа-
лению, время такое.

Концерты ведь ещё проводятся...
Дело не в концерте, а в желании 

увидеть близких людей. Приглашать 
их на такое массовое мероприятие даже 
неуважительно по отношению к ним. 
Небезопасно. К тому же многие из них 
в возрастной категории 65+.

А как вы относитесь к пародиям на Люд-
милу Гурченко?

Если это Максим Галкин, мне нравит-
ся. А когда в телешоу — нет. Копировать 
большого артиста ни к чему. Это смеш-
но и грустно одновременно.

Как учил Люсю папа Марк Гаври-
лович: «Артисту главное выделиться!» 
А если он подражает, это то же самое, 
что делать копии картин. А где ты сам?

Вы сделали из квартиры Людмилы Гур-
ченко музей. Не каждый готов расстаться 
с дорогостоящей недвижимостью в цент-
ре Москвы. Почему вы на это решились?

Может быть, это произошло оттого, 
что у меня даже мыслей таких не возни-
кало. Какой музей? Чтобы его создать, 
надо тогда всё бросить и заниматься 
только этим. Не всё само собой полу-
чилось. Вскоре после Люсиного ухода 
столько посыпалось звонков от очень 
крупных музеев Москвы, Петербурга 
и не только. Все хотели выставлять её на-
ряды, личные вещи. Я сначала отказы-
вался, как-то было неловко. Но просьбы 
были настойчивыми. Я сдался. Поду-
мал: в конце концов есть же музеи Ива 
Сен-Лорана, Марлен Дитрих. Почему бы 
и нет?

Первая большая выставка прошла 
в Музее Москвы. Она должна была 
длиться два месяца, а в итоге работала 
девять. Значит, людям это интересно. 
Задумался, может, стоит показывать на-
ряды там, где Люся их создавала? Толь-
ко я решил делать в квартире музей, тут 

же пошли разговоры: «Ну всё понятно. 
Сенин начинает зарабатывать деньги». 
Какие деньги?! Если на зарплаты со-
трудникам музея хватает — значит, хо-
роший был месяц.

С чего всё началось?
Люси не стало. Шло время. Однаж-

ды зашёл в её гардеробную — там сотни 
костюмов! Им цены нет. Не в смысле ре-
альной стоимости, а в том смысле, что 
из них половина сделана Люсиными 
руками. Что мне с этим делать? А она 
эти наряды днями и ночами создава-
ла. Могла взять два платья и сделать 
из них третье.

К счастью, нашлись музейные ра-
ботники, которые оценили эти со-
кровища, а ещё — антиквариат, кра-
сивые вещи, которые она покупала. 
И как-то всё начало упорядочиваться.

Люся же не была коллекционером, 
всё приобреталось хаотично. Нравится, 
есть возможность — покупала. В итоге 
возникла пёстрая коллекция всего, что 
только может быть. Мне одному в этом 
было бы не разобраться. Сначала мне 
помогли просто понять, как всё сохра-
нить. Началась настоящая научная ра-
бота, и вдруг я понял, что жить в этой 
квартире больше не могу.

Почему?
Потому что это уже некая лабо-

ратория. Дачу я отдал Люсиной доч-

ке Маше, взял кредит в 5 млн рублей 
и полностью рассчитался с Машей 
по вопросам её наследства. Снял уго-
лок за городом, очень скромный. По-
том подумал: «Хорошо. Выставки, ко-
торые ездят по стране, имеют большой 
успех. Может быть, стоит сделать так, 
чтобы люди приходили домой к Людми-
ле Гурченко?» И с 2016 года в квартире, 
где мы жили, открылся музей.

Теперь там проводит свои мастер-клас-
сы Александр Васильев.

Да, иногда к нам заглядывает 
в гости Саша Васильев, человек очень 
светлый. И даже может провести экс-
курсию. Музей существует без вся-
кой поддержки. Но, может быть, отто-
го, что я не прошу никого об этом? Мне 
кажется, что за четыре года существо-
вания музея могли бы обратить вни-
мание и сказать: «Сергей Михайлович, 
может, нужна помощь?» Но пока тако-
го не было.

Вам нравится то, чем вы занимаетесь?
Я раньше стеснялся. Столько раз 

мы были биты с Люсей! Очень я пере-
живал, что меня могут обвинить в мер-
кантильности. Но какая меркантиль-
ность, если я живу в деревне, а квартира 
в центре Москвы открыта для людей — 
пожалуйста, ходите. И я не зарабаты-
ваю на этом. Счастлив оттого, что есть 
два сотрудника, которые там работают 

и получают зарплату. А есть ещё и во-
лонтёры — они помогают чем могут.

Друзья Людмилы Марковны остались 
в вашей жизни?

У Люси круг друзей не очень боль-
шой. Как говорил Люсин папа, «кровен-
ные друзья» к коллегам по цеху не име-
ли отношения. К сожалению, почти все 
уже ушли из жизни. Последний настоя-
щий друг — Эльдар Александрович Ря-
занов. Он был рядом до конца своих 
дней.

Как бы вам ещё хотелось напомнить 
о Людмиле Марковне? Может, фести-
валь, премия её имени?

Ни в коем случае. Это такая дешё-
вая история, на мой взгляд. Что бы ещё 
сделал для памяти Люси? Не знаю. Есть 
доска на доме, музей существует, па-
мятник на Новодевичьем кладбище — 
произведение искусства. Зачем? Про-
цесс идёт. Это как с кино: люди приходят 
на фильм, нравится, они счастливы 
и вновь хотят видеть работы этого ре-
жиссёра, актёров. Как долго продлит-
ся память о Людмиле Гурченко, ре-
шат люди, которые так или иначе будут 
пересекаться с ней в её многочисленных 
работах в кино, театре, книгах, музыке.

Столько цветов на Новодевичьем, 
сколько у памятника на могиле Людми-
лы Марковны, только у Дмитрия Хво-
ростовского.

О такой памяти остаётся только меч-
тать. Если человек интересен, там бу-
дет хоть один цветочек, но каждый день. 
Даже много лет спустя. Я не задумыва-
юсь о том, что я делаю для неё. Просто 
делаю. Это потребность. А дальше...

Жизнь так скоротечна. Казалось, 
на днях вместе с Римасом Туминасом 
я проводил в Литву моего друга — ком-
позитора Фаустаса Латенаса, а через 
пять дней позвонили и сказали, что его 
не стало. Как же всё внезапно. Я об этом 
думаю постоянно. Никто не готов 
к смерти. И Люся ушла внезапно. Съе-
ла свой любимый хлеб с маслом и сы-
ром и ушла через пять минут. Вот что 
обидно. Кто-то говорит, что это счастье, 
что так быстро. А я думал: Господи! Как? 
Вот же остался ещё кусочек бутербро-
да... А её нет.

Культура

МНЕНИЕ

« ХРАНИТЕЛИ 
ТРЕТЬЯКОВКИ 
ПРИЗНАЮТСЯ: 

ЭТО ЭКСПОЗИЦИЯ МЕЧТЫ. 
РАНЬШЕ ТАКОЕ БЫЛО НЕ-
ВОЗМОЖНО В СИЛУ ТОГО, 
ЧТО МНОГИЕ ВЕЩИ ПОСТО-
ЯННО ГАСТРОЛИРОВАЛИ

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Цой»
Режиссёр Алексей Учитель. В ролях: Евгений Цыга-
нов, Марьяна Спивак, Паулина Андреева.
Павел Шелест был правильным мужиком. Не любил 
крутых поворотов, всегда старался поступать как 
положено. Но 15 августа 1990 года на раскалённой 
трассе Слока — Талси в его автобус врезался «Мо-
сквич» Виктора Цоя. Кумир миллионов погиб на ме-
сте. Павел ничего не знал о Цое, не слушал его песен. 
Не знал он и того, что после этого рокового столкно-
вения его жизнь больше никогда не будет прежней.

С 12 ноября в кинотеатрах

«Дорогие товарищи!»
Режиссёр Андрей Кончаловский. В ролях: Юлия Вы-
соцкая, Сергей Эрлиш, Андрей Гусев.
1962 год, на главном городском заводе советского 
Новочеркасска забастовка — люди требуют сниже-
ния цен на продукты и повышения зарплат. Когда к 
бунту присоединяются рабочие других предприя-
тий, правительственная комиссия решает ввести в 
город армию. Уже через считаные часы на улицах 
звучит стрельба боевыми патронами. Работница 
парткома Людмила искренне верит в то, что стро-
ит коммунистическое общество, и возмущается по-
ведением заводских смутьянов. Но когда в бойне на 
площади без вести пропадает её дочь-подросток, 
стройная картина мира убеждённой коммунистки 
рушится.
Картина получила специальный приз жюри и номи-
нацию на «Золотого льва» на Венецианском кинофе-
стивале-2020.

С 12 ноября в кинотеатрах

«Псих»
Режиссёр Фёдор Бондарчук. В ролях: Константин 
Богомолов, Елена Лядова, Анна Чиповская.
Эксклюзивная премьера на видеосервисе more.tv. 
В центре сюжета — столичный психотерапевт Олег. 
К нему в очередь выстраиваются клиенты Цен-
трального округа Москвы. Только в последнее вре-
мя Олег их не любит, он их терпит. Кризис среднего 
возраста, жизнь с мамой в 40 лет, потеря самоуваже-
ния, медикаментозная зависимость, раздражитель-
ность, нарастающая агрессия. Никто из клиентов не 
подозревает о его проблемах.

 more.tv

«Опасный элемент»
Режиссёр Маржан Сатрапи. В ролях: Розамунд Пайк, 
Сэм Райли, Иветта Фойер.
Пьер и Мария Кюри — любовники, первооткрывате-
ли, гении. Одержимые страстью к исследованиям, 
они навсегда изменили мир — открыли радиацию. 
Эта история о том, как великие открытия могут при-
вести к страшным катастрофам.

С 12 ноября в кинотеатрах

Концерт Юрия Фаворина
Юрий Фаворин — один из немногих пианистов, в 
репертуаре которого значительное место занима-
ет фортепианная музыка XX века и современно-
сти. На концерте он представит редкую программу 
оте чественной музыки начала прошлого столетия, 
в том числе произведения так называемого перво-
го русского авангарда. На вечере прозвучат «Маска 
красной смерти» Николая Черепнина, Четыре этю-
да Сергея Прокофьева, Десятая соната Александра 
Скрябина, Первая соната Шостаковича и Большая 
сюита Гавриила Попова.

16 ноября, 19.00 Московская консерватория, Малый зал

«Бульба. Пир»
В Театре на Малой Бронной продолжаются пре-
мьерные показы фантазий режиссёра Александра 
Молочникова на гоголевские темы. Спектакль стро-
ится не только вокруг истории взаимоотношений 
отцов и сыновей, но и вокруг истории любви. Любви 
Андрия Бульбы, сына казачьего воеводы, и девушки 
Хелены, дочери европейского политика, чьи взгляды 
идут вразрез со всеми жизненными ценностями во-
инствующих казаков. История современная и вме-
сте с тем вне времени — почти «Ромео и Джульетта».

12, 13 ноября, 19.00 Театр на Малой Бронной («Дворец на Яузе»)

«Книга Джунглей. Маугли» (6+)
Знаменитая история Киплинга оживает в виде кра-
сочного музыкально-пластического шоу. И взрос-
лым, и детям театр ещё раз напомнит о великой ис-
тине, которой учат джунгли: все мы одной крови 
(спектакль сопровождается тифлокомментирова-
нием).

14 ноября, 12.00, 16.00 Московский Губернский театр

Мхатовский вечер «Круг чтения»
Уже 20 лет Художественный театр знакомит свою 
публику с новым словом в отечественной литера-
туре во время вечеров «Круг чтения». На них арти-
сты разных поколений читают современную про-
зу, поэзию, драматургию — то, что наиболее точно 
и интересно отражает наше непростое и любопыт-
ное время. Этот вечер будет особым — он приурочен 
к 150-летию со дня рождения Ивана Бунина. Его тек-
сты прозвучат в интерпретации артистов Художе-
ственного театра и студентов Школы-студии МХАТ.

16 ноября, 19.00 МХТ им. А.П. Чехова, Малая сцена

Постоянная экспозиция  
Новой Третьяковки
В Третьяковской галерее на Крымском Валу по-
сле августовского потопа вновь открываются залы 
авангарда. Это первая часть постоянной экспозиции 
«Искусство XX века», где представлены такие шедев-
ры, как «Купание красного коня» (1912) К.С. Петро-
ва-Водкина, две версии «Чёрного квадрата» (1915 и 
1929) К.С. Малевича, картина «Над городом» (1918) 
М.З. Шагала и другие знаменитые произведения рус-
ского авангарда. Состав и расположение экспонатов 
изменены по сравнению с предыдущей экспозицией.
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Кишинёвская операция
Почему России важно обыграть Молдавию

Андрей Кузичев, Сергей Фёдоров

С егодня сборная России сыграет 
в Молдавии, и, несмотря на това-

рищеский статус, результат этого мат-
ча имеет большое значение. Всё дело 
в рейтинге ФИФА, на основании кото-
рого будут формироваться корзины при 
жеребьёвке отборочного турнира чем-
пионата мира-2022. Жизненно важно 
попасть во вторую, чтобы не получить 
в соперники сразу две топ-сборные, и это 
напрямую зависит от игры в Кишинёве. 
К предстоящей встрече наша команда 
подходит с потерями.

�� БЕЗ ДЗЮБЫ, НО С ЧАЛОВЫМ

Несколько дней информационное про
странство разрывала история Дзю
бы с его утёкшим в Сеть видео. Сбор
ную, по мнению Станислава Черчесова, 
от этой истории требовалось макси
мально оградить, а самому капитану — 
прийти в себя и побыть с семьёй, по
этому в ноябре Артём за национальную 
команду не сыграет. Оценки такого ре
шения разнились.

Даже в «Зените», за который Дзю
ба сыграл и заслуженно был признан 
лучшим футболистом по итогам мат
ча с «Краснодаром» (3:1). С одной сто
роны, питерцы передали капитанскую 
повязку Ловрену. С другой — этим всё 
и ограничилось, а Сергей Семак только 
порадовался тому, что лидер синебе
логолубых наконецто получит паузу.

Между тем многие не увидели прин
ципиальной разницы между клубом 
и сборной. Раз сыграл за «Зенит» и сде
лал это качественно, несмотря на об
струкцию «виража», что мешает про
явить себя в национальной команде? 
Тем более что все три завершающих год 
матча пройдут на выезде и при пустых 
трибунах, а значит, никакого внешнего 
давления на Дзюбу не будет.

— В российской команде чувствуется 
усталость у лидеров, — отметил в разго
воре с «Известиями» эксполузащитник 
«Зенита» и сборной Молдавии Алек
сандр Куртиян. — Думаю, правильно, 
что не вызвали Дзюбу. Человеку надо 
отдохнуть, а то он уже, наверное, наелся 
футболом. Сейчас сборной нужна све
жая кровь. Хорошо, что взяли игроков 
из молодёжной команды. Черчесов спо
койно может им довериться.

Решение принято, и менять его Ста
нислав Черчесов не будет даже в форс
мажорной ситуации. Тем более что она 
уже наступила и связана с сомнитель
ными тестами на коронавирус сра
зу у трёх футболистов — Даниила Ле
сового, Александра Ерохина и Антона 

Заболотного. Последний — мощный 
форвард, схожий с Дзюбой по амплуа. 
Ерохин тоже может сыграть в нападе
нии и сейчас набрал отличную форму, 
поэтому потребовалась экстренная за
мена — срочно вызванный из молодёж
ки Фёдор Чалов.

Ковидная тема всплывает в сборной 
уже не в первый раз. В октябре опять 
же сомнительные тесты сдали Георгий 
Джикия, Марио Фернандес и Марина
то Гильерме. Сейчас — ещё до начала 
подготовки к ноябрьским играм — во
просы вызвал анализ Антона Шунина. 
Ситуация неоднозначная, так как дина
мовский вратарь вотвот начнёт трени
ровки, но сборной он не поможет и уже 
заменён Сосланом Джанаевым.

В случае с новыми тестами боль
ше всего вопросов вызывает история 
Заболотного, который переболел ещё 
два месяца назад, когда вспышка вируса 
случилась в «Сочи». Скорее всего, имен
но Антона имела в виду прессслужба 
сборной России, сообщив, что у одно
го из футболистов имеется высокий 
титр соответствующих антител. То есть 
и другие анализы могут оказаться лож
ноположительными, так как никаких 
симптомов у изолированных игроков 
в данный момент не наблюдается.

И хотя УЕФА, который опирает
ся только на результаты единствен
ной аккредитованной для еврокубков 
и матчей сборных лабора
тории, проводит тести
рование по иной ме
тодике и предъявляет 
более жёсткие требо
вания, точку в данном 
вопросе ставить рано. 
Самый яркий пример — история 
полузащитника сборной Швейцарии 
Шачири. В октябре его тест оказался 
положительным, а новый результат 
показал ошибочность первой про
верки — и футболист смог сыграть 
в Лиге наций.

�� НАЙТИ БАЛАНС И ВЫИГРАТЬ

Хватает, впрочем, и обратных приме
ров. Так, изза сомнительных тестов 
пришлось отложить дебют в сборной 
Испании Адама Траоре, поэтому нужно 
учитывать все варианты. Их количество 
уменьшили не только сомнительные те
сты, но и травмы Фернандеса и значив
шегося в расширенном списке Фёдора 
Смолова. Это привело к вызову Дмитрия 
Живоглядова и Зелимхана Бакаева. Воз
можно, ктото из них или Константин 
Кучаев с Игорем Дивеевым появятся 
на поле в Молдавии, хотя штабу сборной 
нужно найти золотую середину между 

ротацией, экспериментами и необходи
мостью добиться положительного ре
зультата, считает эксфорвард сборной 
России Дмитрий Булыкин.

— Молодые ребята голодные, у них 
горящие глаза, — продолжил эксперт. — 
Они хотят всем доказать и попасть 
в основную обойму. Понятное дело, 
что у тех, кто впервые вызван в сбор
ную, настрой будет лучше и это может 
сыграть на руку. Но здесь нужно учиты
вать и другие игровые моменты. Тренер 
смотрит на всё — на взаимопонимание, 
на физическую готовность, на психоло
гическую — и уже выбирает, кто лучше 
в данный момент. В целом перед игрой 
с Молдавией стоит опасаться недооцен
ки соперника и плохого настроя на игру. 

Специфика рейтинга ФИФА такова, 
что любой результат, кроме победного, 
приведёт к потере очков, поэтому цена 
встречи в Кишинёве не меньше, чем 
матчей Лиги наций с турками и сер
бами. Получается, состав и сегодня 
должен быть близок к оптимальному. 
Но и Молдавия вполне способна пре
поднести сюрпризы, считает Александр 
Куртиян, который тренировал эту сбор
ную с 2014 по 2015 год.

«Перед драфтом спрашивали: пью ли я»
Нападающий Егор Афанасьев — об американских стереотипах о русских и дебюте в хоккейной сборной

Алексей Фомин  

Э ксперимент сборной РФ по хоккею, 
поехавшей на первый в сезоне этап 

Евротура молодёжным составом, на про-
шлой неделе увенчался успехом. Против 
взрослых команд Финляндии, Швеции 
и Чехии играли спортсмены не старше 
21 го да, которые в новогодние праздни-
ки выступят на мировом первенстве в Эд-
монтоне. В итоге на Кубке Карьяла наши 
ребята выиграли все три матча и завое-
вали трофей. Одним из героев финско-
го выезда стал нападающий Егор Афа-
насьев, с 16 лет играющий в юниорских 
лигах Северной Америки, а в октябре под-
писавший контракт с московским ЦСКА. 
В интервью «Известиям» он рассказал 
об участии в Евротуре, подготовке к моло-
дёжному чемпионату мира и учёбе в США.

Вы лишь в октябре заключили контракт 
с ЦСКА и перед поездкой на Кубок Ка-
рьяла сыграли только один матч в МХЛ 
за «Красную армию». Тяжело было на-
брать форму за такое короткое время?

Скажу больше: я болел две недели 
перед Кубком Карьяла. Была неболь
шая ломка тела. И две недели вообще 
не тренировался. Лишь за день до выез
да в Хельсинки сыграл в МХЛ за «Крас
ную армию» с «Сахалинскими акулами». 
После этого нас собрали, и мы поехали. 
Сейчас я в хорошей форме и рассчиты
ваю её улучшить к МЧМ в Эдмонтоне.

Вы с 2017 года играли за пределами Рос-
сии, только недавно вернувшись в стра-
ну. Со многими из партнёров по сборной 
знакомы и поддерживали контакт?

В сборной почти всех знал. Мно
гих не видел пару лет, но практически 

со всеми играл на уровне юношеских со
ревнований, когда нам было по 14–15 лет. 
Классно было приехать и увидеть знако
мые лица. Со всеми всегда были отлич
ные отношения, но в последнее время 
на постоянной связи был только с не
сколькими людьми. Например, с Васей 
Подколзиным, Ярославом Аскаровым, 
игравшими за океаном Даней Чайкой, 
Никитой Седовым. Я уже был знаком 
и со всем тренерским штабом, у которо

го поиграл за молодёжку летом на Кубке 
Чёрного моря и на сборе в Сочи. А с од
ним из ассистентов Игоря Ларионова 
Владимиром Викторовичем Филатовым 
пересекался ещё на Кубке вызова в юни
орской сборной, главным тренером ко
торой он тогда был.

Как распределялась работа у этого шта-
ба на Кубке Карьяла?

Игорь Николаевич даёт больше всего 
наставлений, но в принципе все трене
ры активно вовлечены в процесс. Понят
но, что Сергей Владимирович Голубо
вич больше занимается защитниками, 
а Филатов —        нападающими. Ларионов 
занимается всеми, но в целом в сборной 
каждому из членов тренерского штаба 
даётся слово.

Быстро нашли взаимопонимание с Ма-
ратом Хуснутдиновым и Василием Под-

колзиным, с которыми играли в звене 
против финнов и чехов?

У нас не было сборов, поскольку 
команду сформировали за день до нача
ла турнира. И нас сразу поставили в зве
но с Васей и Маратом. Мы быстро сыгра
лись и смогли хорошо провести турнир, 
хотя до этого в жизни не играл с ними 
в одной тройке. Но нас поставили —  
и сразу возникла хорошая химия. Под
колзин на первом месте среди бомбар

диров с пятью очками, я — на втором 
с четырьмя, Марат тоже забил парочку. 
Считаю, у нас отлично получалось.

Вы сыграли в этом звене в первом и тре-
тьем матчах Кубка Карьяла. Почему 
на вторую игру против шведов оказались 
переброшены в тройку к Родио-
ну Амирову и Данилу Башкирову?

Просто тренеры захотели по
пробовать, как у нас получится. Тоже 
было отличное звено с парнями из Уфы. 
Мне понравилось, но Ларионов решил 
поставить меня на ключевой матч об
ратно к Подколзину и Хуснутдинову.

В чём разница между играми с питер-
ским и уфимским звеном?

В принципе у нас все хоккеисты уме
ют делать всё, поэтому и попали в на
циональную сборную. Поэтому боль
ших отличий не было —        все могут отдать 

пас, бросить и сыграть в тело. Не зря же 
почти вся наша команда уже выбрана 
на драфте НХЛ.

Победа вашей команды 
на Кубке Карьяла говорит 

о вашей силе? Или сопер-
ники вас недооценили?

Не скажу, что  мы  
такие классные. 

Но команда 
у нас от

личная 

во всех ли
ни я х . Мо
жем забить 
и в большин
стве, и в мень
шинстве, и в рав
ных составах. Мужики 
в сборных Финляндии, Чехии 
и Швеции прибыли очень сильные. 
Пару человек из НХЛ, много людей 
из КХЛ. Так что слабыми эти команды 
точно не назову.

Сильно помогает то, что сейчас готови-
тесь через игры с мужиками, а не через 
суперсерии с канадскими ровесника-
ми, которые обычно в ноябре проходят?

За океаном сейчас хоккея вообще 
нет. Ни суперсерий, ни взрослых тур
ниров. Так что у нас благодаря Евроту
ру огромное преимущество.

Значит, Россия фаворит ближайшего 
МЧМ?

Нельзя говорить, что мы обязатель
но выиграем золото. Но у нас потенци
ал бесконечный и очень большое жела
ние победить. Тренерский штаб также 
заряжен на успех. И ФХР создала пре
красные условия для работы. Не гово
ря уже о том, что за нами большая стра
на. И прекрасные болельщики.

Месяц назад «Нэшвилл» задрафтовал 
Аскарова, в прошлом году этот клуб вы-
брал вас. Обсуждали это с Ярославом?

Моментально связались после того, 
как я увидел, что его выбрали. Сразу на
писал ему, поздравил. Сами понимае
те, приятно, когда задрафтовали рус
ского друга. Быстро пошли шутки о том, 

как будем вместе играть 
в «Нэшвилле». Конеч
но, Ярослав спросил про 
клуб и тренеров. Обыч
ные вопросы, но он класс
ный парень — думаю, у нас 
бы вместе хорошо полу
чилось.

Перед драфтом ожидали, 
что вас выберет именно «Нэш-

вилл»?
Я разговаривал с пред

ставителями каждого 

из 31 клуба НХЛ в преддрафтовый се
зон. Хотя бы один раз с каждым говорил. 
А с кемто по тричетыре раза. Не ожи
дал, что меня выберет именно «Нэш
вилл». С его представителями было 
только две встречи. Больше общался 
с «Детройтом», поскольку играл в тот 
момент в штате Мичиган. И Детройт 
был ближайшим городом.

Во время преддрафтовых интервью 
были необычные вопросы?

Был вопрос, пью ли я алкоголь. Не
которые прямо в лоб спрашивают, а не
которые смеются, говоря: «Ты же зна
ешь, какие стереотипы о русских». 
Была и доля шутки, и доля серьёзности. 
А в остальном стандартные вопросы.

Не пугает то, что в последнее время 
у русских в «Нэшвилле» не очень зада-
валась карьера? Владислав Каменев 
там не удержался, Яков Тренин толь-
ко в прошлом сезоне начал регулярно 
играть.

За Каменевым, если честно, подроб
но не смотрел. А у Тренина я не считаю 
период в «Нэшвилле» неудачным. Он со
всем недавно подписал односторонний 
контракт, в прошлом сезоне половину 
чемпионата отыграл за команду, у него 
даже получилось забить. Но вообще 
у каждого своя судьба. 

Спорт

Чемпионство экстерном
Хэмилтон готовится к отпуску в Турции

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев

П илот «Мерседеса» Льюис Хэмилтон 
в ближайшее воскресенье может 

стать семикратным чемпионом мира 
и повторить по этому показателю ре-
корд легендарного Михаэля Шумахера. 
На Гран-при Турции британскому пило-
ту достаточно опередить своего напар-
ника и преследователя Валлтери Ботта-
са — в этом случае финн потеряет даже 
теоретические шансы догнать лидера 
общего зачёта в оставшихся трёх гонках. 
Остальные конкуренты Хэмилтона от-
пали ещё раньше. Новое чемпионство 
Льюиса давно ни у кого не вызывает со-
мнений, но когда оно будет оформлено 
официально, в текущем сезоне останут-
ся только локальные интриги. Главной 
станет подготовка к большому чем-
пионату-2021, календарь которого был 
представлен накануне.

�� СТАМБУЛЬСКИЙ ВОПРОС

Трасса «Истанбул Парк» примет «коро
левскую серию» впервые с 2011 года. Ге
ографически она находится в азиатской 
части Стамбула, но формально относит
ся к европейскому кластеру, который 
«Формула1» не покидала с начала ны
нешнего пандемийного сезона. Остав
шиеся три этапа планируется провести 
уже вдали от Старого Света — на бере
гах Персидского залива, в Бахрейне 
и ОАЭ. Это дополнительные риски, так 
что некоторые руководители команд 
призывают руководство «Формулы1» 
срочно секвестировать календарь. Тем 
более что в случае победы Хэмилтона 
в Турции глобальных интриг в чемпио
нате почти не останется.

Из 13 прошедших гонок этого сезона 
Льюис не сумел выиграть только четы
ре, так что вероятность его поражения 
в Стамбуле крайне низка. Кроме того, 
для триумфа в общем зачёте ему необя
зательно даже занимать первое место — 
достаточно выступить лучше Боттаса. 
За текущий год Валлтери удалось обо
гнать напарника всего трижды — в боль
шинстве случаев финн уступал пер
венство почти без борьбы. И, похоже, 
сейчас только серьёзные технические 
проблемы или новый штраф могут по
мешать британцу оформить в воскре
сенье седьмой титул в карьере.

Гранпри Турции может закрыть 
не только вопрос о чемпионе, но и мно
гие кадровые интриги. Во всяком слу
чае, именно этот этап многие коман
ды называли последним рубежом для 
формирования заявки на будущий 
сезон. Конечно, эпопея с новым кон
трактом Хэмилтона может тянуться 

ещё долго, но есть и другие важные мо
менты. Например, до сих пор офици
ально не объявлено о приходе в «Хаас» 
Мика Шумахера. Также не поставле
на точка в саге с увольнением Алекса 
Албона с Даниилом Квятом и не назва
ны имена их преемников в «Ред Булл» 
и «Альфа Таури».

�� КВЯТ ПОЛОН СИЛ

Сам российский пилот, радикаль
но сменивший имидж, накануне за
явил, что уже не верит в продолжение 
отношений с итальянской командой. 
Но при этом Даниил намерен высту
пить в оставшихся гонках максималь
но ярко. Две недели назад в Имоле Квят 
совсем немного не дотянул до подиума. 

Навряд ли даже победа сейчас способна 
изменить его судьбу. Но улучшить свою 
репутацию и заработать новые плюсы 
в карму в ноябре и декабре более чем 
реально. В конце концов ему только 
26 лет, и никто не знает, как дальше по
вернётся его карьера.

— Даня шесть лет был в списке 20 луч
ших пилотов мира, — отметил «Извес
тиям» автомобильный эксперт Игорь 
Ермилин. — Уверен, что в последних 
гонках за «Торо Россо» он покажет свой 
высокий уровень. Что будет дальше — 
большой вопрос. Возможно, он пойдёт 
в какуюто команду резервным пило
том, а вообще мир автоспорта велик. 
Ему бы подошли гонки на выносливость 
(WEC), «ФормулаЕ», GT.

Сезон2021, судя по календарю, будет 
очень насыщенным, и совсем не факт, 
что все пилоты до конца выдержат ма
рафон из рекордных 23 стартов. Впол
не вероятно, многие команды в такой 

ситуации захотят иметь в резерве тако
го опытного гонщика, как Квят, и даль
ше Даниилу нужно будет просто ис
пользовать свой шанс. Начать будущий 
чемпионат планируется 21 марта в Ав
стралии, а завершить — 5 декабря в Абу
Даби. В этот период гонки будут прохо
дить каждые дветри недели.

— У меня большие сомнения, что Квят 
ещё будет востребован в «Ф1», — ска
зал чемпион мира по гонкам на вынос
ливость и бывший тестпилот команды 
«Формулы1» «Минарди» Сергей Зло
бин. — Он начал рисковать и чтото по
казывать в этом сезоне, когда уже было 
понятно, что он потеряет место в «Торо 
Россо». До этого он был очень осторо
жен. Гасли же на такой же машине 
в большинстве гонок был в порядке 

и даже выиграл один этап. То есть Да
ниил не выдерживает давления. То же 
самое было с ним, когда он выступал 
в «Ред Булл», где в каждой гонке надо 
было бороться за подиум.

Важным изменением в календаре бу
дет дебют Гранпри Саудовской Ара
вии — эта страна станет 33й в истории 
проведения «Формулы1». По неофици
альной информации, право на эту гонку 
было продано за $65 млн в год. Гранпри 
России сохранил на 2021 год традицион
ные для последних лет даты — он наме
чен на 23–26 сентября. При этом почти 
одновременно с публикацией проекта 
нового календаря «королевской серии» 
стало известно о присвоении категории 
FIA Grade 1 ещё одному российскому 
автодрому — право принимать гонки 
любого уровня, в том числе с участи
ем машин «Формулы1», получил но
вый комплекс «Игора Драйв» под Санкт
Петербургом.
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